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Арена для мошенников
Многочисленные нарушения при строительстве стадиона на Крестовском 

наконец-то привели к возбуждению уголовного дела

Времени мало, но паники нет
Пока в Петербурге открывали олимпийские часы, 

в Сочи президент России наводил порядок

НАКОНЕЦ-ТО от много-
численных слов о разба-
заривании средств и пре-
вышении сметы при стро-
ительстве стадиона на 
Крестовском острове пе-
решли к делу. К уголовно-
му делу. Прокурор Санкт-
Петербурга Сергей Лит-
виненко на днях сообщил, 
что оно было возбуждено 
еще в конце января по ста-
тье 159, часть 4, Уголов-
ного кодекса - «Мошен-
ничество, совершенное 
организованной группой 
либо в особо крупном раз-
мере». На данный момент 
речь идет о фактах завы-
шения стоимости работ на 
сотни миллионов рублей. 
Но думается, это только 
первая ласточка.

Следствие 
разберется

Литвиненко, отвечая на 
вопросы депутатов Законо-
дательного собрания, отме-
тил: данное дело содержит 
множество томов. И выразил 
надежду, что следствие до-
копается до истины. Правда, 
вскоре представитель След-
ственного комитета Россий-
ской Федерации Владимир 
Маркин добавил: только рас-

следование покажет, про-
изошло ли завышение сметы 
в результате хищения либо 
по каким-то иным причи-

нам. Но это скорее профес-
сиональная осторожность, 
нежелание «бежать впереди 
паровоза».  

С момента выявленных 
нынче следствием наруше-
ний (по крайней мере одного 
из эпизодов) минуло более 
шести лет. В декабре 2006-го 
городской Комитет по стро-
ительству заключил контракт 
на проектирование и стро-
ительство «Зенит-Арены» с 
компанией «Синтез-СУИ», 
впоследствии переимено-
ванной в «Авант». Компания 
привлекла для строитель-
но-монтажных работ ГУССТ 
№ 3 при Спецстрое России. 
Предприятие в свою очередь 
подписало договоры с тремя 
субподрядчиками на уста-
новку свай. Причем в одном 
из трех договоров стоимость 
погонного метра по сравне-
нию с двумя другими была 
завышена в два с лишним 
раза, что привело к удорожа-
нию работ более чем на 500 
миллионов рублей. 

Время 
для допросов

По нынешним меркам уве-
личение сметы строительст-
ва стадиона с первоначаль-
ных 6,7 миллиарда рублей до 
сорока с лишним миллиар-
дов можно назвать пустяком. 
Но все же приятно, что его 
наконец-таки обнаружили. 
Пусть гендиректора «Аванта» 
тех лет давно нет в живых, 
однако наверняка многие из 

тех, кто мог бы пролить свет 
на удорожание свай и другие 
интересные подробности 
первых лет строительства, 
находятся в добром здравии. 

Речь идет не только о стро-
ителях, но и о чиновниках 
прежней городской админи-
страции, оставивших столь 
сомнительное н аследство 
нынешнему губернатору Ге-
оргию Полтавченко и его 
команде. Маркин уже дал по-
нять, что следователи могут 
допросить в рамках уголов-
ного дела должностных лиц 
Комитета по строительству. 
Поскольку дело было во вто-
рой половине про шлого де-
сятилетия, то логично пред-
положить, что и должност-
ные лица след ствию интере-
сны именно тех лет.

Очень хочется верить, что 
СК докопается до истины и 
дело дойдет до суда, кото-
рый накажет виновных по 
всей строгости закона. Благо 
за мошенничество по статье 
159, ч. 4, виновным грозят не 
только крупные штрафы, но 
и реальные тюремные сроки. 
Безнаказанности ни в коем 
случае нельзя допускать. 
Как, впрочем, необходимо 
избавиться и от всех лазеек 
для мошенников - пора за-
конодательно раз и навсег-
да запретить подрядчикам 
превышать установленную 
смету.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА

В ПЕТЕРБУРГЕ и еще 
семи городах России 
7 фев раля были торже-
ственно запущены часы, 
ведущие обратный отсчет 
до начала Игр в Сочи. До 
старта домашней Олим-
пиады на тот момент оста-
вался ровно год, подго-
товка вышла на финишную 
прямую, хотя без проблем 
и несоблюдения сроков 
при строительстве олим-
пийских объектов, увы, 
не обходится. В чем лично 
убедился во время своей 
инспекционной поездки 
президент России Влади-
мир Путин.

НО СНАЧАЛА об олимпий-
ских часах, которые давно 
стали для стран - органи-
заторов Игр доброй тра-
дицией. Обратный отсчет 
времени начался в Москве, 
Санкт-Петербурге, Нижнем 

Новгороде, Ростове-на-До-
ну, Екатеринбурге, Новоси-
бирске, Пятигорске и Ха-
баровске. В нашем городе 
церемония запуска часов с 
участием губернатора Геор-
гия Полтавченко, предста-
вителя президента РФ в Се-
веро-Западном федераль-
ном округе Николая Винни-
ченко и многих знаменитых 
спортсменов состоялась на 
углу Малой Конюшенной и 
Невского проспекта. Но даже 
у такой позитивной затеи на-
шлись противники - неким 
«активистам» не понравился 
внешний вид внушительных 
размеров конструкции, и они 
устроили пикет за ее пере-
нос в другую часть города. 
Но стоит ли на них обращать 
внимание? Эти люди очень 
любят протестовать по лю-
бому поводу.

В самом Сочи олимпий-
ские часы установили уже 
довольно давно, в мае 
2011-го. Но с олимпийскими 
объектами ситуация не столь 
радужная. Особое беспо-
койство вызывает комплекс 

трамплинов в Красной Поля-
не под названием «Русские 
горки», который должны 
были сдать в эксплуатацию 
еще в июне 2011-го. Не сда-
ли. Хотя и успели провести 
на трамплинах нынешней 
зимой этапы Кубка мира по 

прыжкам с трамплина и лыж-
ному двоеборью, работ по 
возведению трибун и бла-
гоустройству территории 
еще предостаточно - ввод в 
эксплуатацию перенесен на 
сентябрь 2013-го. К тому же 
стоимость объекта по ходу 

строительства увеличилась 
в шесть с лишним раз. Про-
порции впечатляют - прямо 
как у нас при строительстве 
стадиона на Крестовском.

- Из миллиарда двухсот 
миллионов сумма преврати-
лась в восемь миллиардов? 
Молодцы. Хорошо работае-
те, - жестко заметил Путин.

К тому моменту он уже 
узнал фамилию виновника 
горе-строительства - пред-
седателя совета директоров 
ОАО «Курорты Северного 
Кавказа», вице-президен-
та Олимпийского комитета 
России Ахмеда Билалова. 
Уже на следующий день было 
объявлено, что по поруче-
нию Путина Билалова осво-
бодят от всех должностей. 
По поводу сроков строитель-
ства, как заверил Владимир 
Владимирович, никакой па-
ники нет - даже там, где есть 
небольшое отставание, все 
преодолимо, надо только хо-
рошенько поработать.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Святослава АКИМОВА

ДОЛГОСТРОЙ

Панорама

ОБРАТНЫЙ 
ОТСЧЕТ

До старта Олимпиады осталось меньше года

Кто ответит  перед Фемидой?



ЧУБАЙС отмщен. Пол-
ковник ГРУ в отставке Вла-
димир Квачков, которого 
обвиняли в покушении на 
убийство главного «при-
хватизатора» и которо-
го дважды оправдал суд 
присяжных, проведет в 
колонии 13 лет. Не за Чу-
байса - за попытку органи-
зации вооруженного мя-
тежа с целью свержения 
конституционного строя. 
Мосгор суд на минувшей 
неделе признал Квачкова 
виновным в этом преступ-
лении.

ОБВИНЕНИЯ Владимиру 
Васильевичу были предъяв-
лены по ст. 205.1 (речь в ней 
идет о склонении или вер-
бовке лиц к вооруженному 
мятежу), ст. 30, ч. 1, и ст. 279 
УК РФ (покушение на воору-
женный мятеж). Суд устано-
вил, что Квачков искал сто-
ронников (в основном среди 
военных пенсионеров, недо-
вольных властью в стране) и 
хотел с их помощью органи-
зовать мятеж сперва в горо-
де Коврове, взяв под контр-
оль местную воинскую часть, 

а потом двинуться на танках 
в сторону Москвы. Впрочем, 
сам осужденный вину так и 
не признал и утверждал, что 
готовил «партизанские от-
ряды» с целью «отражения 
внешней интервенции».

Интересно, что одно из 
обвинений, предъявленных 
отставному полковнику, за-
конодательство относит к 
разряду «содействие терро-
ристической деятельности». 
А ведь Квачков, прошедший 
Афганистан и Чечню, борол-
ся там, в частности, с терро-
ризмом и в те годы катего-
рически осуждал его. После 
теракта в московском метро 

в 2010 году он, как знаток 
психологии чеченских бое-
виков и как специалист по 
диверсионной работе, де-
лился со «Сменой» своими 
опасениями.

«Меня очень огорчает, - 
заявил тогда Квачков, - что 
официальные СМИ старают-
ся как можно меньше гово-
рить о причинах терроризма 
в России, сосредоточиваясь 
на второстепенных вещах 
- количестве и виде взрыв-
чатки, личностях шахидок. А 
ведь у бандитов есть опре-
деленные цели, которых они 
хотят добиться кровавыми 
акциями. В первую очередь 

- посеять вражду между рус-
скими и кавказцами и вы-
вести Чечню из состава Рос-
сии. Без понимания идейной 
природы терроризма бо-
роться с ним невозможно… 
Терроризм питается идеей, 
и победить его можно только 
политическими методами. 
В СССР не было терактов 
не из-за могущества КГБ. 
Просто теракты никто не пы-
тался производить из-за их 
бессмысленности…»

Теперь по иронии судьбы 
Квачкова и самого причисли-
ли если уж не к террористам, 
то к опасным экстремистам. 
С учетом возраста (органи-
затору несостоявшегося мя-
тежа 64 года) приговор мож-
но считать пожизненным.

Кстати, на минувшей не-
деле попал под домашний 
арест оппозиционер Сергей 
Удальцов, который, как из-
вестно, прославился учас-
тием в переговорах с Гиви 
Таргамадзе, где обсуждал-
ся план свержения власти 
в России. Зная результаты 
рассмотрения судом дела 
Квачкова, несложно предпо-
ложить, какая участь ожида-
ет лидера «Левого фронта».

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

СМОЛЬНЫЙ поставил 
точку во взаимоотноше-
ниях с компанией «Глав-
строй-СПб», входящей в 
империю олигарха Олега 
Дерипаски. Именно эта 
фирма обнесла в 2008 
году Апраксин двор синим 
строительным забором - и 
по сей день самым длин-
ным в городе. 

С ТЕХ ПОР - на протяжении 
всех пяти лет - реконструк-
ция квартала в самом центре 
Петербурга не продвинулась 
ни на шаг. Причиной расста-
вания с Дерипаской стал тот 
факт, что предоставленный 
«Главстроем-СПб» проект не 
отвечал чаяниям государст-
венной историко-культурной 
экспертизы. Другого вариан-
та преобразования террито-
рии компания так и не пред-
ложила. Поэтому Комитет по 

инвестициям на прошлой не-
деле счел разумным просто 
не продлевать соглашение 
о реконструкции. При этом 
чиновники уверяют: здания 
Апраксина двора не будут 
стоять в руинах! Он остается 
стратегическим инвестици-
онным проектом, просто те-
перь ему будут подыскивать 
более рачительного хозяина.

Другое дело, что и с госпо-
дином Дерипаской быстро 
расстаться не удастся: в 

рамках соглашения о рекон-
струкции его фирма успела 
заключить множество более 
мелких договоров и дого-
ворчиков: об аренде земель-
ных участков, обеспечении  
и сохранности помещений 
и т. д. Все они продолжают 
действовать, несмотря на 
то что основное соглашение 
расторгнуто. В официальном 
сообщении «Главстроя-СПб» 
сообщается, что их прекра-
щение «возможно только по-

сле урегулирования с город-
скими властями на взаимо-
приемлемых условиях всех 
вопросов». 

Это, к сожалению, может 
означать, что вокруг печаль-
но известной Апрашки на-
чнутся долгие распри. А го-
рожане по-прежнему будут 
вынуждены выполнять акро-
батические трюки между 
синим забором и проезжей 
частью.

Софья МИХАЙЛОВА
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«Пиратов» - 
в палату!

КАЖДЫЙ развлекает-
ся как может. Но не каж-
дый перед тем, как раз-
влечься, думает. Иначе 
чем объяснить поступок 
двух человек, задер-
жанных полицией за то, 
что они пытались во-
друзить пиратский флаг 
на шпиль Петропавлов-
ского собора?

НАЗЫВАТЬ имена ху-
лиганов - слишком много 
чести. Так считает заслу-
женный альпинист, почет-
ный гражданин Петербур-
га Михаил Михайлович 
Бобров, который в годы 
блокады в составе группы 
альпинистов маскировал 
этот  самый храм и его 
шпиль. После войны спа-
сенный Петропавловский 
собор  ознаменовал побе-
ду Ленинграда над врага-
ми.

- Эти двое хулиганов на-
верняка ничего не знают 
о трехсотлетней истории 
храма, более того, не по-
нимают, где находятся и 
что творят, - заявил Миха-
ил Бобров «Смене». - По-
этому, думаю, они прежде 
всего нуждаются в лече-
нии. Пусть вывешивают 
свои идиотские символы 
в изолированной палате - 
пока не станут адекватны-
ми гражданами.

На данный момент «не-
адекватным» 19-летнему 
безработному из Подмо-
сковья и 34-летнему со-
труднику петербургской 
фирмы, которым пришло в 
голову установить побли-
же к ангелу палку с тряп-
кой, инкриминируется 
мелкое хулиганство. Од-
нако сотрудники Государ-
ственного музея истории 
города, в ведении кото-
рого находится Петропав-
ловский собор, считают 
случившееся серьезным 
преступлением - глумле-
нием над духовными цен-
ностями и идеалами пе-
тербуржцев.

Людмила АНДРЕЕВА

ДИКОСТЬБунт бессмысленный, 
приговор беспощадный

Владимиру Квачкову дали 13 лет колонии строгого режима 
за попытку организовать мятеж

Дерипаска «тронется», забор останется
Администрация Петербурга отказалась от услуг олигарха, 
слишком долго собиравшегося реставрировать Апрашку

ГРОМКОЕ ДЕЛО

НЕ КО ДВОРУ

недели

Квачков свое получил. На очереди - Удальцов?

За дебош придется отработать
Хулиганские поступки авиапассажиров 

станут причиной ужесточения мер безопасности на самолетах

ПРОТИВ Сергея Кабало-
ва, устроившего пьяный 
дебош на авиарейсе Мос-
ква - Хургада, возбуждено 
два уголовных дела - по 
статьям УК «Побои» и «По-
кушение на угон воздуш-
ного судна». 

ПО ВТОРОЙ статье ему 
грозит до 12 лет лишения 
свободы. Возможно, это 
предотвратит новые случаи 
авиахулиганства.

Российские авиаперевоз-
чики считают недостаточно 
действенным существую-
щий штраф за хулиганство 
на борту (он составляет 5000 
рублей), настаивая на его 

увеличении. 
Безобразное поведение 

саратовца Кабалова и ряд 
других подобных случаев, 
уже обсужденные в Госдуме, 
похоже, подвигнут власти на 
ужесточение действующих 
законов. Депутаты намерены 
обратиться в МВД с идеей 
создать полицейские спец-
подразделения для сопро-

вождения чартерных рейсов. 
А заместитель председателя 
комитета Совета Федерации 
по промышленной политике 
Сергей Шатиров предложил 
отправлять воздушных хули-
ганов на исправительные ра-
боты. И все-таки лучше как-
то предотвращать подобные 
хулиганские выходки.

Софья МИХАЙЛОВА

ПОДЕЛОМ



Именем Сталина?
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КАК УЖЕ рассказывала 
«Смена», на прошлой неде-
ле Волгоград превратился 
в Сталинград. Правда, это 
название ему присвоили 
всего лишь на шесть юби-
лейных дней - по случаю 
70-летия Сталинградской 
битвы, считающейся пе-
реломным сражением Ве-
ликой Отечественной вой-
ны. И вот - председатель 
Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко предло-
жила провести референ-
дум среди волгоградцев: 
возвращать ли городу имя 
Сталина?

ЭТА идея, конечно же, по-
родила много споров среди 
политиков. Но рассказать 
хочется все же не о них. Мой 
дедушка, Борис Василь-
ев, был врачом, а бабушка, 
София Васильева, - мед-
сестрой. Они познакоми-
лись еще до войны, а затем 
она отправилась за ним на 
фронт. На оборону Сталин-
града! Оба рассказывали не 
так уж много - мол, зачем это 
в мирное время? Тем не ме-
нее я с детства была увере-
на, что не было страшнее и 
кровавей битвы за всю Вто-
рую мировую войну. А может 
быть, даже за всю отече-
ственную историю.

Я не могу спросить у своих 
родных победителей, как бы 
они отнеслись к переимено-
ванию Волгограда во что бы 
то ни стало (в списке вопро-
сов для участников референ-
дума планируется указать 

еще и Царицын). Ведь ни ба-
бушки, ни деда давно уже нет 
в живых.

Но у них определенно было 
бы собственное мнение на 
этот счет. Ведь оба они пом-
нили события зимы 1943 
года до своего последнего 
дня! «Принесли молодого 
солдатика, - рассказывала 
мне бабушка в больнице, 
из которой она никогда уже 
не вышла. - У него была ге-
матома на шее, размером с 
кулак. Борис оперировал, а 
я держала лампу - она была 
только одна. Он сделал над-
рез, и кровь брызнула фон-
таном. Попала мне в лицо, 
но главное - на раскаленную 
лампочку. Она лопнула. Сол-
датик умер…» Сколько было 
таких солдатиков? Сколько 
было таких врачей?

Только по официальной 
статистике, в Сталинграде 
погибло более двух миллио-
нов человек, включая воен-
ных и мирное население. 
Уже тогда выживших участ-
ников этих событий было не 
так уж много. Что говорить о 
дне сегодняшнем! Здравст-
вующих героев - защитников 
Сталинграда осталось со-
всем мало. Слишком мало 
для того, чтобы их мнение 
могло повлиять на результа-
ты потенциального референ-
дума. Хотя, пожалуй, именно 
этих людей следовало бы 
спросить о том, как должен 
называться город, у стен ко-
торого они готовы были от-
дать свои жизни - отдать за 
победу, отечество и наше бу-
дущее.

Софья ВЕЧТОМОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Оксана ДМИТРИЕВА, 
депутат Государственной думы, 
заместитель руководителя фракции 
«Справедливая Россия»:  

ИСТОРИЯ нашего оте-
чества полна спорных 
моментов и противоре-
чивых эпизодов, кото-
рые волнуют многих ду-
мающих россиян. «Сме-
на» спросила у извест-
ных экспертов: стоит ли 
вообще поднимать во-
прос о переименовании 
города на Волге?

Что 
в имени 

тебе его? 

 «Необходимо восстановить 
справедливость»

- НУЖНО вернуть имя Сталинград на 
карту России - это будет правильно, так 
мы восстановим историческую спра-
ведливость! Еще в октябре я выступил 
с инициативой переименования горо-
да на Волге от имени «Профсоюза гра-
ждан России». Мы провели большую 
работу - в десяти городах прошли ми-
тинги и праздники, мы собирали под-
писи. К нам присоединились коллеги 
из Сталинградского обкома КПРФ, а в 
начале прошлой недели мы сдали в Ад-
министрацию президента около 50 ты-

сяч подписей. После этого волгоград-
ские депутаты выступили с достаточно 
странной инициативой - переименовать 
город на шесть дней в году. Мы продол-
жили сбор подписей, провели митинг 
в Москве. И очень приятно, что нас так 
быстро услышала и поддержала власть. 
Председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко предложила прове-
сти референдум, и это грамотное ре-
шение: современное название города 
должно соответствовать чаяниям его 
жителей.

Николай СТАРИКОВ, 
историк, публицист, 
основатель общественного движения
«Профсоюз граждан России»: 

«Нужно узнать мнение 
каждого»

Наум СИНДАЛОВСКИЙ,
писатель, историк, 
исследователь городского фольклора:  

«Историческое название 
заслуживает уважения»

- ПЕРЕИМЕНОВАТЬ город на шесть 
дней? Я считаю, что это изощренное 
издевательство над здравым смыслом! 
«Насовсем не удалось, пусть хоть как-
нибудь» - такая, получается, логика? 
Впрочем, идея с референдумом мне 
тоже кажется неразумной.  Я много пи-
сал о судьбах петербургской топоними-
ки, но все, что я говорил и говорю в этом 
плане, вполне применимо и к Волгогра-
ду. Имя, данное при рождении, сакраль-
но, и его нельзя терять! Если человек 
меняет имя - его мучает совесть, если 
корабль меняет свое имя - он тонет,  

если город меняет свое имя - он прихо-
дит в запустение. Примеров тому тьма! 
Тем более когда речь идет о нескольких 
названиях: сначала был Царицын, по-
том Сталинград, потом Волгоград…  И 
все это - в угоду, в общем-то, сиюминут-
ным настроениям, личным, клановым и 
партийным выгодам. Не стоит возвра-
щаться к промежуточному варианту на-
звания. К городу и его историческому 
имени нужно относиться с уважением 
- как к имени человека, вне зависимо-
сти от того, нравится оно кому-либо или 
нет. И не играть с ним!

- КАК политик, я уверена, что решать, 
как называться Волгограду, могут толь-
ко его жители. С этой точки зрения 
референдум вполне уместен: только 
так можно узнать мнение каждого, кто 
действительно заинтересован (или не 
заинтересован!) в соответствующих пе-
ременах. 

С другой стороны, референдум помо-
жет избежать всевозможных политиче-
ских спекуляций. Как решат горожане, 
так и будет. Но, разумеется, у меня есть 
и граж данская позиция. Мое личное от-
ношение к вопросу - город переимено-
вывать не нужно, несмотря на богатей-
шую и славную историю.

Подготовила
Софья ВЕЧТОМОВА

ГАЙД-ПАРК

Город славы, 
город споров

Город-герой Волгоград могут 
переименовать в Сталинград, 

если так решат его жители

ПОЛЕМИКА



КАК УЖЕ сообщала 
«Смена», Госдума приня-
ла во втором чтении За-
кон «Об охране здоровья 
населения от воздействия 
окружающего дыма и по-
следствий потребления 
табака», который в народе 
называют антитабачным. 
Закону осталось преодо-
леть лишь одно, третье 
чтение - и тогда он вступит 
в силу уже с 1 июня. Про-
изводители сигарет не 
смогут выкладывать свою 
продукцию на витринах и 
рекламировать свой то-
вар. Курить нельзя будет 
в городских администра-
циях, в вузах, на детских 
площадках и в подъездах. 
А еще через год курение 
запретят практически во 
всех общественных мес-
тах.

ПРЕДСТОЯЩИЕ измене-
ния волнуют очень многих: 
по печальным статистиче-
ским данным, в Петербур-
ге курит каждый второй 
мужчина и каждая третья 
женщина! О медицинских 
аспектах закона корреспон-
дент «Смены» побеседовал с 
Александром Софроновым, 
заведующим кафедрой пси-
хиатрии и наркологии СЗГМУ 
им. И. И. Мечникова, главным 
внештатным специалистом 
по психиатрии и нар кологии 
Комитета по здравоохране-
нию Правительства Санкт-
Петербурга.

Курилки 
пока оставим?
- Александр Генрихович, 

давайте начнем с кури-
тельных комнат. Они оста-
нутся лишь на тех пред-
приятиях, которые примут 
решение об их организа-
ции за свой счет. Правиль-
но ли это?

- Курительные комнаты 
были всегда. С медицинской 
точки зрения их существова-
ние отчасти оправданно. По 
меньшей мере они избав-
ляют некурящих людей от 
пассивного вдыхания дыма, 
вред которого специалиста-
ми давно признан. Следует 
учесть и то, что человек, за-
висимый от никотина, испы-
тывает выраженный диском-

форт, если несколько часов 
не курит. В частных случаях 
работодатель может с этим 
считаться, но в других, на-
верное, не обязан. Но следу-
ет учесть: если на предприя-
тии полностью запретить ку-
рение, то все равно найдется 
тот, кто нарушит запрет и 
найдет возможность тайком 
покурить. Иногда это приво-
дит к тяжелым последстви-
ям. Горят не только офисы, 
но и пороховые склады. Ду-
маю, что, пока в стране бо-
лее половины трудоспособ-
ного населения  курит,  в ор-
ганизации специальных мест 
для курения есть не только 
медицинский смысл.

Медики 
дымить 

не должны 

- Не очень понятно и то, 
как, например, курящие 
люди будут лежать в боль-
ницах. Иногда лечение за-
нимает длительный пери-
од, а место, где оно про-
водится, самое что ни на 
есть общественное! Кста-

ти, ведь и многие врачи 
уважают сигареты…

- Это правда: реально в 
медицинских учреждениях 
курение пока не изведено 
полностью и повсеместно. 
Хотя и имеются норматив-
ные акты, его резко огра-
ничивающие или вовсе за-
прещающие. Так, статья 6-я 
Федерального закона «Об 
ограничении курения таба-
ка» (он, между прочим, дей-
ствует уже 12 лет!) запреща-
ет курение в организациях 
здравоохранения. И этот же 
закон требует создания ком-
нат для курильщиков. Нельзя 
сказать, что врачи массово 
отказываются от курения 
и единодушно показывают 
пример пациентам.  Одна-
ко сейчас ситуация все-таки 
иная, чем несколько лет на-
зад. Специальных широких 
исследований не проводи-
лось, нельзя точно сказать, 
сколько медработников ку-
рило раньше и теперь, но в 
ординаторских и приемных 
кабинетах воздух стал чище. 
Я разделяю мнение, что ме-
дицинский работник не дол-
жен курить вообще. Кстати, 
в середине прошлого столе-
тия в США врачи еще  сни-

мались в рекламе сигарет, а 
сейчас в Америке в некото-
рые клиники курящий врач 
вообще не может поступить 
на работу. Так что, можно 
сказать, наш закон о курении 
весьма деликатен.

Сигарета 
не может
победить 

стресс

- Значит, всем, кто ока-
жется в больнице, придет-
ся обходиться без сига-
рет?

- Рано или поздно - да. А 
пока во многих стационарах 
на курение больных смотрят 
сквозь пальцы. Конечно, 
люди могут сильно  страдать 
от вынужденного воздержа-
ния. Особенно это относит-
ся к лицам с психическими 
расстройствами, в том чис-
ле страдающим алкоголиз-
мом и наркоманией. Думаю, 
подходить к больным надо 
индивидуально. Кому-то за-
прещать, кого-то лечить от 
табачной зависимости, а 
кому-то и разрешать, прав-
да, со многими оговорками. 
Но это мое частное мнение, 
продиктованное реально-
стью.

- А вот кстати: некоторые 
не хотят бросать курить, 
потому что уверены - бу-

дут нервничать и срывать-
ся. Мол, сигарета помога-
ет успокоиться. Если табак 
будет не столь доступным, 
как сейчас, не появятся ли 
на наших улицах толпы не-
вротиков?

- Действительно, внезап-
ное прекращение курения 
может спровоцировать уси-
ление тревожных и даже де-
прессивных явлений. Речь 
идет, однако, о тех расстрой-
ствах, которые уже имеют 
место на фоне регулярного 
курения. Сам по себе нико-
тин способен на короткое 
время уменьшить проявле-
ния тревоги, но не способен 
ее вылечить. Более того, он 
ее как бы «раскручивает», то 
есть усиливает. Подтвержде-
ние тому - существование 
так называемого «нервно-
го курения», когда человек 
курит, не останавливаясь, 
сигарету за сигаретой. И в 
итоге отказ от табака пойдет 
только на пользу нервной си-
стеме.

Борьба 
и просвещение 

необходимы

- Как вы считаете, мо-
жет ли повышение цен на 
сигареты и другие законо-
дательные меры реально 
заставить человека отка-
заться от курения?

- Скажем так: борьба с 
распространением и по-
треблением психоактивных 
веществ имеет не только 
медицинское содержание. 
Не важно, алкоголь ли это, 
табак или наркотики, - в лю-
бом случае должна прово-
диться планомерная работа 
в направлении снижения как 
спроса, так  и предложения. 
Многие страны очень давно 
прошли этап запрета на ре-
кламу и ограничения продаж 
табака. Возможно, у нас эта 
мера снизит популярность 
курения среди молодого 
поколения. Понятно, что ог-
раничительные меры легко 
и запросто не сотрут пред-
ставления о табакокурении 
как о культовом процессе, 
устоявшегося в нашем ин-
формационном пространст-
ве. Равно как и заблуждения 
об «удивительных» эффектах 
табака. Для этого потребует-
ся долгий просветительский 
труд, причем проводиться он 
должен на научных основах.

Софья ВЕЧТОМОВА

511 февраля 2013 года

Александр Генрихович не против повышения цен на табак

Александр СОФРОНОВ: 
«Закон о курении 

весьма деликатен»
Главный нарколог Петербурга уверен, что обществу 

будет нелегко избавиться от пристрастия к сигаретам

АКТУАЛЬНОЕ   
ИНТЕРВЬЮ 

«Статья 6-я 
Федерального 
закона «Об 
ограничении 
курения 
табака» 
(он, между 
прочим, 
действует 
уже 12 лет!) 
запрещает 
курение 
в организациях 
здраво-
охранения. 
И этот же закон 
требует 
создания 
комнат для 
курильщиков».

Мнения
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Даже акустика театр 
не спасет?!

Вторая сцена Мариинки шокировала петербуржцев

СО ЗДАНИЯ второй сце-
ны Мариинского театра на 
Крюковом канале наконец-
то сняли леса. Хотя сцена 
начнет функционировать 
не раньше мая и впереди 
еще отделочные работы, 
многие горожане уже дали 
оценку новострою. Боль-
шинство считает архитек-
турное решение унылым, 
а само сооружение - не-
уместным рядом со ста-
ринным зданием театра. 

Перекрытая 
панорама

Зачем было устраивать 
международные конкурсы? 
Именно такой вопрос хочет-
ся задать самым первым, 
едва взглянув на получивше-
еся сооружение. Ведь боль-
ше всего оно напоминает 
торговый комплекс, каковых 
в Петербурге возведено не-
мало, практически у каждой 
станции метро, а рядом с не-
которыми - и по нескольку. 

Образцы сталинского 
классицизма - Дворец куль-
туры имени Первой пятилет-
ки и школа, которые снесли 
ради второй сцены Мариин-
ки, - возможно, смотрелись 
тоже не идеально, но все же 
не портили Крюков канал и 
не перекрывали панораму 

Никольского собора. При-
вычный серый куб Дворца  
культуры, можно сказать, 
гармонировал со старинным 
зданием театра, служа ему  
фоном. Нынешнее сооруже-
ние попросту задавило сам 
Мариинский театр. 

Может быть, начинающи-
еся сейчас отделочные ра-
боты выправят положение, а 
превосходный зал несколько 
сгладит создавшееся от фа-
сада впечатление? В этом 
совсем не уверен почетный 
архитектор России, член Со-
вета по сохранению культур-
ного наследия Петербурга 
Рафаэль Даянов. 

- Конструкция в целом со-
вершенно чудовищно иска-
зила панораму набережной 
Крюкова канала, - сказал 
Даянов.  - Даже если театр 
хорош внутри, даже если там 
потрясающая акустика - все 
равно мы теряем красивей-
шее место Петербурга. 

Еще более категоричны в 
оценках простые горожане. 
Они называют вторую сцену 
«чудовищным уродством» 
и даже предлагают творца 
этого строения перевести из 
архитекторов в подносчики 
кирпичей.

Канадский 
вариант

Как же был найден этот 
архитектор? Напомним, что 

сначала за строительство 
Мариинки-2 взялся француз 
со «сказочной» фамилией 
Перро, чей проект победил 
в международном конкурсе. 
Но Перро предъявили спи-
сок из трехсот замечаний, 
главные из которых своди-
лись к тому, что в Петербурге 
особые климатические ус-
ловия, а француз их не учел. 
Его архитектурное бюро в 
Петербурге было расфор-
мировано, и появился новый 
генпроектировщик, дорабо-
тавший проект Перро и сняв-
ший все к нему замечания. 
Да только смета уже по ходу 
работ подорожала, а стро-
ители заявили, что стеклян-
ный купол, разработанный 
еще Перро, воздвигнуть в 
принципе не удастся. 

В итоге все начали с нуля 
- был объявлен новый кон-
курс, и уже по воле третьего 
по счету генпроектировщи-
ка за строительство взялась 
канадская фирма, которая 
возвела аналогичный зал в 
Торонто. Результат особен-
но хорошо виден со стороны 
Минского переулка: здание 
неотличимо от заводско-
го склада, построенного из 
шлакоблоков.  

Таков виртуальный итог 
11-летней драматической 
истории строительства Ма-
риинки-2, стоивший казне 22 
миллиарда рублей.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Мегаполис

«Типовое здание 
советского 

универсама»
Известные деятели культуры 

поделились со «Сменой» первыми 
впечатлениями от Мариинки-2 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Альберт ЧАРКИН, 
скульптор:
- Буду краток: удручаю-

щее зрелище!

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Внешне мне это напом-

нило типовое здание совет-
ского универсама. Рядом 
с Мариинкой, Консервато-
рией, Никольским собором 
оно выглядит убого, несмо-
тря на то что размеры его 
до странности огромны. 

Николай ИВАНОВ, 
актер:
- Я живу в районе Ко-

ломны почти полвека. То, 
что произошло здесь из-
за строительства второй 
сцены Мариинки, - самая 
страшная катастрофа за 
все эти десятилетия. Со-
оружение ужасное.  К тому 
же оно закрыло вид на Ни-
кольский собор со стороны 
улицы Декабристов и убило 

сквозные перспективы во-
круг. Выглядит все это как 
инородное тело в здоровом 
организме.  

Виктор БОГОРАД, 
художник:
- Пакгауз очень красив! 

Других слов не нахожу…

Виктор ПЛЕШАК, 
композитор:
- Мне очень нравится 

«третья сцена» Мариинки: 
это высочайшего европей-
ского уровня зал с прекра-
сной акустикой. Про вторую 
сцену я пока не готов ниче-
го сказать - она не открыта. 

Андрей ИЗМАЙЛОВ, 
писатель:
- Не удивлен результа-

том.  Он тривиальный и 
бессмыс ленный. Возмож-
но, те же «радости» нас 
ожидают и при виде стади-
она на Крес товском остро-
ве.

Лучшее в этом здании - отражение настоящей МариинкиОчередной торговый центр построили?

ФИАСКО



ДОВОЛЬНО распро-
страненная ситуация: вы 
уезжаете в отпуск или в 
командировку, а домаш-
него питомца - кошку или 
собаку - оставить не на 
кого. Как поступить? Один 
из вариантов - воспользо-
ваться услугами пенсио-
неров, занимающихся пе-
редержкой животных. За 
долю малую.

В хорошие 
руки

Желающих подзаработать 
пенсионеров, оказывается, 
находится немало.

- У меня пенсия со всеми 
надбавками - семь тысяч, за 
квартиру нужно отдать по-
чти половину, - говорит пен-
сионер Виктор Алексеевич. 
- Раньше подрабатывал сто-
рожем в магазине по сосед-
ству, а сейчас здоровья нет. 
А тут - такая возможность 
заработать и одновременно 
доброе дело сделать! Мне 
эти кошки не мешают. С ними 
и жить веселее. Жалко, что 
долго не засиживаются.

Действительно, для многих 
пожилых людей такая, ска-
жем так, работа - настоящее 
спасение не только в финан-

совом плане, но и от одино-
чества. 

Обращаются к пенсио-
нерам и зоозащитники, ко-
торые подбирают на ули-
цах собак и кошек, а затем 
пристраивают их в хорошие 
руки. На поиски этих самых 
рук требуется время, на ко-
торое животные и отдаются 
пенсионерам.

Дешевле, чем 
гостиница

- Самое сложное в этом 
деле - найти передержку, 
временный дом для живот-
ного, - рассказывает зоо-
защитница Александра Не-
стеренко. - У меня малень-
кий ребенок, поэтому своей 

квартирой воспользоваться 
не могу. В зоогостиницы без 
прививок не принимают, да и 
просят в среднем 300 - 700 
рублей в сутки. Зато одино-
кие пенсионеры за три - пять 
тысяч рублей в месяц готовы 
приютить животное у себя.

Понятно, что не каждый 
готов платить из своего кар-
мана несколько тысяч, но для 

таких людей, как Александра, 
главное - спасти животное, а 
денег не жалко. 

Зоозащитники и волон-
теры, размещающие своих 
подопечных у пенсионеров, 
такими передержками очень 
довольны. По их словам, по-
жилые люди очень ответст-
венно подходят и к уходу, и к 
кормлению животных. Кроме 
того, в условиях домашней 
передержки кошки и собаки 
легче переносят разлуку с 
хозяевами, чем, например, в 
той же зоогостинице.

Двойная 
помощь

- Мы помогаем нужда-
ющимся пожилым людям 
немного поправить свое 
материальное положение, 
а они помогают бездомным 
животным научиться верить 
людям и дают нам время, 
чтобы найти четвероногим 
бродягам достойных хозя-
ев, - говорит зоозащитница 
Марина Цеболюк. -  Получа-
ется двойная помощь. Кро-
ме того, благодаря пожилым 
людям увеличилось количе-
ство передержек. Пенсионе-
ры рассказывают друг другу 
о такой возможности зара-
ботка, и появляются новые 
желающие приютить на вре-
мя собаку или кошку.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Приют по-домашнему
Пенсионеры берут бездомных животных на платную передержку

ДОБРОЕ  
ДЕЛО

Мегаполис

Пожилые люди привыкают к «постояльцам»

Дымно, шумно и... страшно
84-летняя петербурженка страдает от соседей-наркоманов

В РЕДАКЦИЮ «Смены» 
обратилась петербуржен-
ка Мария Аристархова, 
проживающая на Буха-
рестской улице, с жало-
бой на своих соседей. Ко-
нечно, конфликты с сосе-
дями - явление нередкое, 
но этот случай - особый. 
Обитатели квартиры, 
расположенной этажом 
ниже, уже пятый год дер-
жат в страхе полдома: из 
их жилища сквозь двери 
и вентиляционные отвер-
стия в другие квартиры 
распространяется дым и 
едкий запах. Мария Ива-
новна уверена: ее соседи 
занимаются незаконной 
деятельностью - изготав-
ливают, употребляют, а 
возможно, и продают нар-
котики.

В 2008-м «Смена» уже 
писала о проблеме Марии 

Ивановны, однако с тех пор 
ситуация лишь усугубилась: 
соседи совсем застращали 
бедную женщину.

- К ним постоянно ходят 
разные люди: шумят, дымят, 
мешают не только мне, но 
и другим жителям нашего 
дома. Днем - тишина: види-
мо, отсыпаются. Самое весе-
лье у них начинается ночью. 
Я просто задыхаюсь от этого 
дыма и даже не могу прилечь 
отдохнуть - сил уже никаких 
нет терпеть этот беспредел, 
- сетует Аристархова.

Марии Ивановне - 84 года, 
она - труженик тыла и вдова 
участника Великой Отече-
ственной войны, на лестнич-
ной клетке это единствен-
ный человек, кто хоть как-то 
пытается бороться с безоб-
разием: звонит в полицию, 
обращается к журналистам. 
Все остальные что-либо 
предпринимать боятся.

- Моя соседка так и ска-
зала: не буду подписывать 
никаких заявлений, а вдруг с 
моими детьми что-то потом 
случится - я этого не пере-

живу! - рассказала «Смене» 
Мария Ивановна.

Аристархова неоднократ-
но обращалась в полицию, 
но сотрудники районного 
управления МВД, по ее сло-
вам, никаких мер не прини-
мают. А между тем в послед-
нее время стало еще хуже: 
теперь в квартире Марии 
Ивановны сильно нагрева-
ются пол и мебель.

Женщина пыталась веж-
ливо разговаривать с сосе-
дями, оставляла у их двери 
записки с просьбами пре-
кратить дымить. Но в ответ 
получала лишь угрозы. На-
пример, недавно она нашла 
у своей квартиры письмо 
следующего содержания: 
«Бесячая М. И., спрячься ку-
да-нибудь, пока я тебя сам 
не спрятал».

Аристархова не боится со-
седей-наркоманов - и не то 
переживала, но ей нестер-
пимо обидно, что со своими 
проблемами она вынуждена 
справляться в одиночку.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

ОСОБЫЙ   
СЛУЧАЙ

Марии Ивановне обидно, что она в одиночку 
вынуждена справляться со своими проблемами



8 11 февраля 2013 года

НА ПРОШЛОЙ неделе 
главный прокурор Санкт-
Петербурга Сергей Лит-
виненко, выступая перед 
депутатами ЗакСа, пред-
ложил сделать в рассе-
ленных домах общежития 
для мигрантов! Точнее - 
заставить работодателей, 
которые их нанимают, ре-
монтировать и приспосаб-
ливать для проживания 
мигрантов расселенные 
до  ма. Инициатива проку-
рора понравилась далеко 
не всем, но ведь, согла-
ситесь, в ней есть рацио-
нальное зерно. Раз уж 
нанимают иностранных 
граждан, то пусть за свой 
счет и обеспечивают для 
них нормальные условия 
для жизни! В противном 
случае мы все равно по-
лучаем те же общежития в 
расселенных домах, толь-
ко нелегальные.

Кто 
в «теремочке» 

живет?

В прокуратуре города от-
мечают, что «практика неза-
конного заселения в рассе-
ленный и частично расселен-
ный жилой фонд существует 
на территории всего города». 
Обычно этому способствуют 
сами сотрудники управляю-
щих компаний, в ведении ко-
торых находятся аварийные 
дома. Надо думать, глаза на 
«лишних жильцов» закрыва-
ются не безвозмездно! А в 
итоге расселенная общага 
или коммуналка становится 
прибежищем для мигрантов, 
не имеющих средств снять 
комнату получше.

В УФМС по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской об-
ласти нам сказали, что та-
ких домов в городе десятки. 
Особенно часто «стихийные 
общежития» появляются в 
частично расселенных зда-
ниях. Ведь когда дом рассе-

лен полностью, его должны 
привести в условия, невоз-
можные для проживания. То 
есть обесточить, отключить 
от воды, газа и отопления. 
Однако в Петербурге хватает 
аварийных домов, где часть 
квартир пустует, а часть все 
еще занимают собственники. 
Обычно это связано с тяну-
щимися судебными тяжбами 
или с тем, что собственников 
не устраивает вариант, пред-
ложенный для переезда. А 
пока в доме остаются офи-
циальные жильцы, отключить 
его от коммуникаций нельзя. 
Этим и пользуются те, кто 
наживается на сдаче освобо-
дившихся комнат приезжим.

На днях один из таких 
«приютов для мигрантов» 
сотрудники УФМС обнару-
жили по адресу: проспект 
Римского-Корсакова, 3. Кор-
респонденты «Смены», от-
правившиеся в рейд вместе 
с инспекторами, оценили 
масштабы явления. Шутка ли 
- целых три этажа дома ока-
зались полностью заселены 
незаконными жильцами!

Среда

БОЛЕВАЯ  
ТОЧКА

Многие 
расселенные 
аварийные дома 
стали приютами 
для гастарбайтеров

Инспекторов ФМС здесь не ждали...

Мигрантам тут не место
В Петербурге процветают незаконные общежития 

для иностранных граждан
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В тесноте, 
да не в обиде

В шесть утра миграцион-
ную службу здесь никто не 
ждал. Один гастарбайтер 
даже попытался удрать че-
рез окно - инспекторы в по-
следний момент схватили 
его на карнизе. Всего в трех 
огромных коммунальных 
квартирах оказалось 65 ино-
странных граждан. 

Условия в мигрантском 
общежитии спартанские. В 
одной комнате теснятся от 
четырех до семи человек, 
в одной квартире - 20 - 25 
человек. Дом старый, доре-
волюционный, и в комнатах 
еще сохранились остатки 
былой роскоши - например, 
изящная лепка на потолке. 
Но в остальном обстановка 
весьма бедная: облупивша-
яся мебель, почерневшие от 
времени кастрюли, протер-
тая чуть ли не до дыр ванна. 
Несколько окон разбиты, и 
рамы в этих местах заклеены 
пленкой. На кухне стоит газо-
вая плита, к которой страшно 
подойти. Ручки на плите сло-
маны и не поворачиваются, 
поэтому включить можно 
только все конфорки сразу с 
помощью общего вентиля на 
газовой трубе.  

И все же, несмотря на 
скудность обстановки, вид-
но, что новые жильцы устро-

ились здесь основательно. 
Даже домашних питомцев 
завели - на входе в одну из 
коммунальных квартир нас 
встретила черная кошка! А 
обстановку некоторых ком-
нат гастарбайтеры постара-
лись облагородить цитатами 
из Корана в красивых рамках 
и большими настенными ка-
лендарями.

Берегись 
пожара!

О съеме комнат в этом 
доме выходцы из Средней 
Азии узнавали по своему са-
рафанному радио.

- Мне земляки подсказали, 
где искать жилье, - признает-
ся Алиджан из Таджикиста-

на. - Дали номер телефона, я 
позвонил, приехал азербай-
джанец на «Мерседесе». Мы 
с друзьями отдали ему день-
ги и заселились. Заплатили 
15 тысяч за комнату на шесть 
человек.

Остальные жильцы тоже 
отдавали за койко-место в 
комнатах примерно по 2,5 - 3 
тысячи рублей в месяц. Вы-
ходило сравнительно деше-
во, и при этом не нужно было 
отдельно платить за комму-
нальные услуги. Поскольку 
квартиры считаются рас-
селенными, подключения к 
коммуникациям производи-
лись незаконно. Работающих 
счетчиков в квартирах, ко-
нечно, нет, и остается толь-
ко догадываться, сколько 
на самом деле света и воды 
уходит на такое количество 

неучтенных жильцов!
- Прибавьте к этому еще 

опасность пожара в подоб-
ных незаконных общежити-
ях! - говорит Вячеслав Голо-
венько, заместитель началь-
ника отдела по организации 
иммиграционного контроля 
УФМС по Санкт-Петербур-
гу и Ленобласти. - Комму-
нальные службы, обесточи-
вая расселенную квартиру, 
обыч но обрезают и изолиру-
ют провод, ведущий к ней. А 
когда туда после этого вселя-
ются иностранные граждане 
и незаконно подключаются 
к коммуникациям, они сами 
тянут провод, сами делают 
проводку. Соответственно, 
такая проводка наверня-
ка сделана с нарушениями 
технических требований. 
Что, в свою очередь, может 

привес ти к короткому замы-
канию и к пожару. Ну а какая у 
них ненадежная газовая пли-
та, вы и сами видели... 

К сожалению, бороться с 
такими потенциально опас-
ными незаконными общежи-
тиями достаточно тяжело. С 
одной стороны, на них есть 
огромный спрос. С другой - 
организация мест прожива-
ния для иностранных граж-
дан в частично расселенных 
домах уже давно преврати-
лась в хорошо налаженный 
бизнес. Поэтому проверки 
надзорных органов дают, как 
показывает практика, лишь 
временный эффект - через 
какое-то время гастарбай-
теры снова возвращаются в 
расселенный фонд. 

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Несмотря на скудность обстановки, 
видно, что новые жильцы 
устроились здесь основательно. 
Даже домашних питомцев завели - 
на входе в одну из коммунальных 
квартир нас встретила черная 
кошка! А обстановку некоторых 
комнат гастарбайтеры постарались 
облагородить цитатами из Корана 
в красивых рамках и большими 
настенными календарями.

Кто раньше встал, того и брюки?

Предъявите ваши документы!

Из дома на проспекте Римского-Корсакова вывезли 65 иностранных граждан Каждого - на учет
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Дети, которые 
меняют мир

В Петербург съехались талантливые школьники со всей России, 
чтобы представить свои изобретения 

и исследовательские работы

ЗДЕСЬ школьники даже 
за обедом спорят о ра-
диоволнах и новых видах 
двигателей, а действие 
законов физики готовы 
продемонстрировать с 
помощью падающей на 
стол струйки меда. Здесь 
младшеклассница увле-
ченно рассуждает о био-
индикаторах, а старше-
классники в разговоре 
«выстреливают» матема-
тическими и физическими 
формулами со скоростью 
пулемета. Такова атмо-
сфера Балтийского науч-
но-инженерного конкурса, 
который ежегодно соби-
рает в Петербурге юно-
шескую научную элиту со 
всей России и из стран 
СНГ. 

Юный Кулибин
Сначала корреспонденты 

«Смены» познакомились с 
молодым человеком, оде-
тым весьма оригинально - в 
странную жесткую каркасную 
конструкцию. Оказалось, 
этот школьник разрабатыва-
ет специальный экзоскелет 
для людей с ограниченными 
возможностями.

- Ведь сколько у нас людей 
парализованных, прикован-
ных к креслу или к посте-
ли! Очень хотелось создать 
удобный протез-экзоске-
лет, который помогал бы им 
двигаться! - говорит Антон 
Головаченко, приехавший 
на конкурс с Украины. - Вот 
этот протез для руки у нас 
уже прошел испытания на 
человеке, у которого пара-
лизован локтевой сустав, но 
пальцы двигаются. Нажмешь 
одну кнопку - протез сгибает 
руку, вторую кнопку - снова 
разгибает. Конструкция дви-
гается с помощью специаль-
ного серводвигателя. А вот 
- система для ног. Она по-
зволяет садиться и вставать 
человеку, парализованному 
ниже пояса. А над ходьбой 
еще следует поработать...

По оценкам юного Кулиби-
на, себестоимость рабочего 
экзоскелета из металлопла-
стика, сделанного по образ-
цу экспериментальной мо-
дели, будет стоить до пяти 
тысяч долларов. Но с учетом 
того, насколько дороги сего-
дня сложные протезы, цена 

этого изобретения сравни-
тельно невысока.

Тепло 
и недорого!

Вот обыкновенная батарея 
центрального отопления. На 
ней петербуржец  Павел Во-
щилин продемонстрировал 
нам свой портативный элект-
ронно-нагревательный эле-
мент, который присоединя-
ется к батарее и нагревает 
ее до нужной температуры.

- Прибор выступает и как 
насос, позволяя откачивать 
из батареи воздух и воду, 
«продувать» ее, и как нагре-
ватель, - поясняет Павел. - В 
элементе есть отсек для вод-
но-соляного раствора, там 
раствор в процессе электро-
лиза нагревается, вскипает, 
пар и вода циркулируют по 
батарее. Плюсы прибора: 
он потребляет мало энергии 
(равносильно обычной лам-
почке), его можно регулиро-
вать до нужной температуры, 
а можно просто отключить, 
когда вы считаете это необ-
ходимым.

У самого Павла в комна-
те к батарее присоединено 
сделанное им устройство, 
и, по словам школьника, 
оно отлично справляется 
со своей задачей. Надо ду-
мать, подобные разработ-
ки в скором времени станут 
очень актуальны, особен-
но если учесть, какие счета 
приходят петербуржцам за 
отопление! Жаль, отказать-
ся от центрального отопле-
ния у большинства граждан 
не получится - конструкция 
стояков не позволяет себя 
просто «отрезать». Поэтому, 
как признался Павел, при-
боры, похожие на сделанный 
им нагревательный элемент, 
в основном используются в 
коттеджной застройке, где 
нет отопления, но есть элек-
тричество.

Как делить 
мусор

 Дальше мы сталкиваемся с 
разработкой Владислава Ко-
жухова из Ростова-на-Дону. 
Восьмиклассник придумал 
прибор, который сортирует 
мусор... по звуку! По завере-
ниям школьника, получилась 
достаточно точная система. 
И действительно, корре-
спонденты «Смены» броса-

Специальный

СВЕТЛЫЕ   
ГОЛОВЫ

Школьники Артем Богданович 
и Кирилл Однокурцев из Москвы 
решили совместить два в одном 
и создали кабинку 
для циркулярного душа 
и душа Шарко
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ли в специальный приемник 
мусора и пластиковые, и 
стеклянные бутылки, а так-
же жестяные банки. Датчик 
сверял получившийся звук 
с теми, которые записаны в 
базе данных программы, и 
отправлял наши «подноше-
ния» в нужный отсек.

- Если у прибора есть со-
мнения, то он ориентируется 
на наибольшее совпадение. 
Если все-таки не может по-
нять, к какой категории от-
носится мусор, то отправля-
ет «неопознанный объект» в 
отсек с пластиком. Посколь-
ку для пластика нужна осо-
бая переработка, - поясняет 
Владислав.

Надо сказать, сейчас на 
мусоросжигающих и перера-
батывающих заводах сорти-
ровкой в основном занима-
ются либо люди, либо свето-
вые детекторы. А вот активно 
использовать звуковые дат-
чики пока, похоже, никому в 
голову не пришло!

Авторы следующей рабо-
ты - Артем Богданович и Ки-
рилл Однокурцев из Москвы 
- решили совместить душ 
Шарко и циркулярный душ. 
Как известно, оба этих душа 
предполагают разную систе-
му воздействия на человека 
струй воды под давлением. 
Школьники подумали: а по-
чему бы не сделать кабину, 
которая позволит совме-
стить обе полезные процеду-
ры? Опытная модель получи-
лась любопытной, и сейчас 
юные изобретатели хотят 
отправить ее на экспертизу 
медицинским работникам.

«Я вам сейчас 
все объясню!»
Cтендовая выставка в сек-

ции работ по химии и биоло-
гии тоже не разочаровала. 
Школьники из Днепропет-
ровска с энтузиазмом и на 
одном дыхании вылили на 
нас огромный поток инфор-
мации об особенностях про-
веденных ими химических 
экспериментов.

- ...Таким образом, с по-
мощью щелевого диафраг-
менного электролизера мы 

образуем гидроксид никеля, 
который можно очень эф-
фективно использовать в 
гибридных суперконденса-
торах, - увлеченно вещает 
один из авторов работы Ро-
ман Дуганец. Потом, увидев 
наконец некоторое непони-
мание на наших лицах, под-
росток решил разъяснить 
проще: - Вот ваш диктофон 
и фотоаппарат работают на 
химических источниках тока, 
на аккумуляторах. У вас сто-
ят, скорее всего, литиевые 
аккумуляторы. А они уже от-
жили свое - дальше модер-
низировать их очень тяжело 
и дорого. А если делать ак-
кумуляторы на базе нашего 
вещества, то они будут рабо-
тать дольше как минимум в 
три раза и стабильнее!  

Мы в смущении уходим - 
рядом с такими детьми чув-
ствуешь себя неучем...

О плохих 
тенденциях

- Очень рад, что ребята по-
казывают не только хорошие 
с научной точки зрения рабо-
ты, но и изобретательность, 
- с гордостью заключает 
один из организаторов Бал-
тийского научно-инженерно-
го конкурса Илья Чистяков, 
известный преподаватель 
математики и основатель на-
учного центра «Лаборатория 
непрерывного математиче-
ского образования». - Сей-

час мы видим, что школьни-
ки уже умеют не только что-
то придумать, но и красиво 
подать свое исследование, 
заинтересовать им. 

Но при всех этих успехах 
Илья Александрович с со-
жалением отмечает, что это 
лишь небольшая группа ода-
ренных, сильных ребят. А вот 
уровень средних школьни-
ков продолжа-
ет неуклонно 
падать. Учи-
тель, из-под 
крыла кото-
рого уже не 
раз выходили 
таланты, полу-
чавшие «малую нобе-
левку», сетует на разру-
шительные изменения, ко-
торые происходят с россий-
ской системой образования.

- Понимаете, пришли дети, 
которые в большинстве сво-
ем не умеют складывать 
дроби! - возмущается Илья 
Чистяков. -  Они знают, что 
надо заглянуть в справочник, 
но сами сложить не умеют. 
Это страшная тенденция, 
когда вместо фундаменталь-
ных знаний, фундаменталь-
ных предметов, таких как 
математика, физика, химия, 
биология, литература, исто-
рия, русский язык, приходят 
какие-то конгломераты типа 
естествознания. Два прито-
па, три прихлопа - все обо 
всем, ничего ни о чем! Чи-
новники, придумывая новые 
стандарты и облегчая учебу, 
создают такую систему, ког-

да мы получаем ребенка, не 
привыкшего и не умеющего 
думать.

Пример 
для 

подражания

Балтийский научно-инже-
нерный конкурс, победители 
которого много раз занима-
ли призовые места в между-
народных олимпиадах и со-
ревнованиях, организуется 
энтузиастами и компания-
ми-спонсорами, предостав-
ляющими призы для детей. 

Один из нынешних спон-
соров - Василий Дьяченко - 
участвовал в конкурсе в 2006 
году, занял здесь первое ме-
сто, попал на международ-
ный Intel-ISEF, где получил 
4-ю премию научного жюри 
по секции «Информатика», 
и был приглашен работать в 
российское отделение ком-
пании «Моторолла». К сожа-
лению, во время кризиса от-
дел, в котором он работал, 
расформировали.  

- Я тогда еще был сту-
дентом, - вспоминает 

Василий. - Вместе с одно-
группником пришли в обще-
житие, сварили макароны и 
подумали: «А давай сделаем 
свой проект!» И в итоге раз-
работали сервис, который 
позволяет магазинам, кафе, 
ресторанам предоставлять 
дисконт ную карту своим кли-
ентам не в виде пластиковой 
карты, а в виде приложения 
в мобильном телефоне. Это 
удобнее и для клиентов, и 
для представителей бизне-
са, которые получили более 
эффективный маркетинго-
вый ход.

Дело пошло успешно, сер-
вис стал пользоваться попу-
лярностью, и теперь Васи-
лий стал многообещающим 
молодым предпринимате-
лем. Конечно, такой живой 
пример заставляет многих 
школьников на конкурсе еще 
больше заниматься своими 
научными исследованиями и 
развиваться. 

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Узкоспециализированные роботы - вот любимое направление в инженерных работах 
нынешних школьников! 

Павел Вощилин сделал компактный и экономный нагреватель 
для батарей. Теперь центральное отопление ему не нужно

«Пришли дети, которые 
в большинстве своем не умеют 
складывать дроби! Они знают, 
что надо заглянуть в справочник, 
но сами сложить не умеют. 
Это страшная тенденция, 
когда вместо фундаментальных 
знаний, фундаментальных 
предметов, таких как математика, 
физика, химия, биология, 
литература, история, русский язык, 
приходят какие-то конгломераты 
типа естествознания».  

Антон 
Головаченко 
разрабатывает 
специальный 
экзоскелет 
для людей 
с ограниченными
возможностями
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Не надо неба - 
крышу бы над головой 

Летчик Александр Волостнов когда-то покорял воздушные 
просторы и обезвреживал преступников, 

а на склоне лет оказался в чудовищных жилищных условиях 

НЕДАВНО страна от-
праздновала 90-летие   
гражданской авиации. 
9 февраля петербургский 
авиагородок стал местом 
встречи летчиков-вете-
ранов. Среди них был и  
80-летний Александр Во-
лостнов, в свое время на-
гражденный знаком «От-
личник Аэро флота», чело-
век, воспитавший не одно 
поколение блестящих 
летчиков, среди которых и 
группа президентских пи-
лотов. 

Мечтал о море, 
а попал 

в летчики 

«Я услышал грохот, посмо-
трел на небо, а оно все усы-
пано вражескими самолета-
ми - начиналась бомбежка» - 
это было первое воспомина-
ние Александра Семеновича 
о войне и самое яркое - о 
самолетах. Он никогда не ви-
дел их так близко. Может 
быть, поэтому о карьере лет-
чика ни в детстве, ни в юно-
сти не мечтал - всегда хотел 
стать моряком, даже учил-
ся в Кораблестроительном 
институте. Правда, после 
второго курса бросил его. А 
потом увидел объявление о 
наборе студентов в Авиаци-
онно-техническое училище и 
без особых раздумий пошел 
сдавать экзамены. Взяли. 

Авиации Александр Во-
лостнов посвятил почти 60 
лет жизни. Его трудовая 
книжка исписана благодар-
ностями - за высокие пока-
затели в производственной 
работе, за блестящую лет-

ную подготовку, за образцо-
вое выполнение задания по 
перевозке паломников в Са-
удовскую Аравию...  

Волостнов летал на Ли-2, 
Ил-14, Ил-18, а закончил 
летную практику на знаме-
нитом Ту-134 - бортмехани-
ком. Александр Семенович 
объяснил: летчики делятся 
на пилотов, штурманов и 
бортмехаников. Последние 
управляют системами жиз-
необеспечения самолета, 
поэтому их называют хозяе-
вами корабля - как ни крути, 
а звание ответственное.

В небе - 
не стрелять! 

Волостнов всю жизнь вел 
личный дневник: доверял 
листку бумаги все, что вол-
новало, что страшило его. И 
все, что с ним происходило. 
У Александра Семеновича 
мелкий и очень аккуратный 
почерк, как у многих людей 
его поколения - они просто 
не допускают неряшливости.

О том, как обезвредил пре-
ступника на корабле, тоже 
написано очень подробно. 
Впрочем, тот день Александр 
Семенович помнит, как вче-
рашний.

- «Я летел с экипажем ко-
мандира корабля Глазычева 
на высоте десять тысяч две-
сти метров, - начал зачиты-
вать Александр Семенович. 
- Вдруг мимо меня прошел 
пассажир, который попы-
тался проникнуть в кабину 
пилота. Я спросил: «Что вам 
надо?» - «Ничего», - ответил 
он и уронил записку. Он тре-
бовал повернуть на запад и 
сесть в Осло, в противном 
случае грозился устроить на 
борту поджог. Я был воору-
жен, но стрелять не хотел: 
было видно, что преступник 
вне себя. Это был мальчиш-

ка лет шестнадцати - совер-
шенно обезумевший, весь 
потный, он действительно 
был готов на все, был готов 
взорвать самолет».

Дневник 
ведет

до сих пор 

Тогда все закончилось бла-
гополучно: Волостнов угово-
рил «террориста» ничего не 
взрывать, самолет посади-
ли, а в аэропорту преступни-
ка уже ждала группа из КГБ. 
После этого Александра Се-
меновича наградили ста руб-
лями, на которые он купил 
жене шубу.

- А ведь могли бы дать и 
орден! - сетует Волостнов.  - 
Угоны самолетов случались 
и в советское время. Я зна-
ком с летчиками, которые 
поддавались провокациям 
преступников и перевозили 
их. Бывало и такое, что эки-
паж взрывали и погибала не  
только команда, но и обык-
новенные пассажиры. 

Самолет, которым управ-
лял Глазычев, был пассажир-
ским, поэтому риску подвер-
глись не только участники 
экипажа, но и десятки невин-
ных людей. Волостнов пом-
нит, как приходилось успока-
ивать пассажиров. 

- Там был один моряк. Так 
вот он как завизжал! Знае-
те, когда свинью режут? Вот 
примерно такой был звук. 

Свой дневник Александр 
Семенович ведет и по сей 
день - только теперь пишет 
не о приключениях, а о люб-

ви. И просто изливает душу. 
- Любовь - это где-то даже 

наказание, - рассуждает 
Александр Семенович. - И 
вся моя жизнь стала этому 
подтверждением. Не зря пе-
сню придумали «Первым де-
лом самолеты, ну а девушки 
- потом».

Впрочем, о любви Алек-
сандр Семенович задумы-
вается нечасто, да и роман-
тические песни про небо и 
самолеты ему распевать не-
когда - сейчас летчика боль-
ше всего волнует жилищный 
вопрос.

…И операция 
на сердце

Его деревянный дом в Ро-
щине несколько лет назад 
был признан ветхим, но раз-
рушаться начал еще в 80-х. В 
1989 году Волостнов попы-
тался встать на жилищную 
очередь, но тогда мужчине 
отказали. Стать очередни-
ком получилось лишь три 
года спустя, когда малолет-
них узников концлагерей, 
коим является Александр 
Семенович, приравняли к 
инвалидам Великой Отече-
ственной войны. Еще через 
15 лет ему сообщили, что он 
может получить субсидии из 
федерального бюджета, но 
своих денег мужчина так и 
не дождался, а районная ад-
министрация вообще сняла 
его с жилищного учета. С тех 
пор Александр Семенович не 
знает покоя: обращался в ад-
министрацию Ленобласти, 
Петербурга, в прокуратуру, в 
Госдуму - из всех инстанций 
приходят лишь отписки. Во-
лостнов завален письмами 
и бумагами, только пользы 
от них - ноль. В прокуратуре 
не могут даже правильно на-
писать его имя - последнее 
письмо пришло с пометкой 
«Вольоткову» вместо «Во-
лостнову».

В его деревянном доме 
отсутствует водоотвод, про-
висает крыша, не работает 
печь, давно сгнила электро-
проводка. Сделать ремонт 
пенсионер не в состоянии, 
тем более что не так давно 
Александр Семенович пе-
ренес операцию на сердце 
- ему поставили кардиости-
мулятор.

Среди писем пенсионер 
хранит и открытки от прези-
дента - сердечные поздрав-
ления с Днем Победы. А от 
местных властей Волостнов 
получает только отписки…

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Люди и судьбы

ПЕРВЫМ  ДЕЛОМ
САМОЛЕТЫ

Волостнов уговорил «террориста» 
ничего не взрывать, самолет 
посадили, а в аэропорту 
преступника уже ждала группа 
из КГБ. После этого Александра 
Семеновича наградили ста рублями, 
на которые он купил жене шубу.

Александр Семенович ценит подвиги своих предшественников - военных летчиков

Александр Семенович и в 70 лет продолжал тренировать 
пилотов
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Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

МИНИ-АФИША

Премьера
«ВокZал»
14 февраля

Театр «Балтийский дом»

ИМЕННО так, с латинской буквой Z, пишут 
название нового спектакля в «Балтдоме». А 
еще у премьеры есть подзаголовок - «24 пе-
сни о любви». И песни эти, самых разных ав-
торов и жанров, действительно прозвучат в 
спектакле, поставленном Иваном Благоде-
ром, и споют их драматические актеры вжи-
вую. Таким образом, в театре продолжают 
тенденцию «омузыкаливания» драматиче-
ских спектаклей, начатую с «Возвращения в 
любовь», где звучат песни Паулса.

Кино
«Крепкий орешек-5»

С 14 февраля
В кинотеатрах города

ПЯТУЮ часть знаменитой франшизы о при-
ключениях героя Брюса Уиллиса снял Джон 
Мур, ранее занимавшийся производством ре-
мейков и экранизацией компьютерных игр. У 
нее есть подзаголовок - «Хороший день, что-
бы умереть», а действие происходит в России, 
которую снимали в Венгрии. А для большего 
правдоподобия в фильм пригласили русских 
красавиц - актрису Юлию Снигирь и модель 
Анну Вьялицыну. И посмотреть на «русских в 
Голливуде» любопытно.

Цирк
«К.У.К.Л.А.»
14 - 17 февраля

ДС «Юбилейный»

ДРЕССИРОВЩИКИ братья Запашные привозят 
к нам в город свое цирковое шоу, которое сделали 
с размахом: в нем участвуют артисты всех жанров, 
присутствуют все мыслимые и немыслимые спецэф-
фекты и даже есть какой-то достаточно связный сю-
жет, в центре которого - ожившая кукла. И хотя сей-
час не школьные каникулы и не Новый год (именно 
к нему готовилось шоу), детям с родителями вполне 
можно посмотреть на московских гостей.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Про Ильфа 
и Петрова забыли?

На СТС разобрались 
с российским юмором

НА СТС, как известно, 
нет не только новостей, 
но даже криминальной 
хроники и прогноза по-
годы - сплошные ситко-
мы. И вдруг телеканал 
озаботился глобальными 
вопросами. Не так давно 
здесь вышел многосерий-
ный проект «История рос-
сийского шоу-бизнеса», в 
котором его автор актер и 
журналист Борис Корчев-
ников вместе с музыкан-
том Сергеем Шнуровым 
разбирали, как развива-
лась отечественная попса.

ТЕПЕРЬ зрителям пред-
ставили новое детище Кор-
чевникова под названием 
«История российского юмо-
ра». Соведущим стал спор-
тивный телекомментатор 
Василий Уткин. Видимо, 
Шнур для такого дела пока-
зался не слишком смешным. 
А вот большой Уткин да еще 
в тандеме с небольшим Кор-
чевниковым - уже похоже на 
комедию ситуаций.

Все остальное получилось, 
может, и познавательно, но 
как-то совсем невесело. Два 
ведущих, практически засы-
пая на ходу, в течение два-

дцати серий рассказывают 
об отечественном юморе,  
почему-то решив, что на-
чалась его история в конце 
80-х годов прошлого века. 
Вместе с перестройкой и 
гласностью. А до этого слов-
но ничего и не было. Ни Тэф-
фи, ни Ильфа и Петрова, ни 
Зощенко. Или, может, они не 
российский «юмор»?

А российский это, напри-
мер, Петросян и компания, 
которому в  проекте уделе-
но много времени. Хотя сам 
Петросян в передаче прини-
мать участие отказался - за-
травили его, бедного. При 
этом дела своего оставлять 
Евгений Ваганович не соби-
рается и продолжает двигать 
в массы шутки про проклад-
ки и тещу. И у него находится 
масса продолжателей, кото-
рым на СТС также уделили 
массу времени. 

А вот для Ильфа и Петрова 
времени не нашли - они нын-
че «неформат». Может, пото-
му как ведущим, так и зрите-
лям было как-то невесело. 
Ведь если сегодня герой дня 
- Петросян, то кто будет ге-
роем завтра?

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Что Пушкин 
указал 

в завещании?
Великий поэт никогда не запрещал 

своим потомкам писать стихи

ВЧЕРА исполнилось 176 
лет со дня смерти Алек-
сандра Сергеевича Пуш-
кина. Чтобы почтить па-
мять поэта, в Петербург 
каждый год приезжают 
его потомки, ныне про-
живающие по всему све-
ту. Однако большая часть 
родственников, а всего их 
около двухсот, все-таки из 
России. Один из россиян 
- художник Николай Дани-
левский.

- ДЛЯ меня Пушкин всег-
да был живым человеком 
- не идолом, не символом, 

а вполне реальным и на-
стоящим - просто дедуш-
кой, - признался Николай 
Сергеевич корреспонденту 
«Смены». - И я заметил, что 
имя поэта стало постепенно 
очищаться от политической 
шелухи, оно оживляется не 
только для потомков, но и 
для всех соотечественников. 
Кстати, рекомендую всем, 
кто еще не бывал в Музее 
Пушкина, все-таки сходить 
туда, потому что за послед-
нее время найдено очень 
много острого, а главное, 
правдивого материала об 
Александре Сергеевиче.

Известна легенда о том, 
что Пушкин якобы запре-
тил своим потомкам писать 
стихи, что даже отметил в 
своем завещании, однако 

Данилев ский поспешил это 
опроверг нуть:

- Легенда о запрете потом-
кам писать - как раз и есть та 
шелуха, которая веками на-
слаивалась на имя Пушкина. 
В завещании этого точно не 
было - может быть, в разго-
воре промелькнуло когда-то, 
кто-то подхватил - и понес-
лось. Почти все потомки 
Пушкина - люди творческие, 
все писали стихи или прозу, 
но не все свои труды печа-
тали. Я же занимаюсь изо-
бразительным искусством, 
но иногда в голову приходят 
какие-то мысли, которые хо-
чется записать. Другое дело 
- у меня рука никогда не под-
нимется это опубликовать.

Анна ЖАВОРОНКОВА 
Фото Интерпресс

МИФ  
И  ПРАВДА
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Вернуться на сцену!

После операции Эдита Пьеха готовится 
к концерту, а Алексей Воробьев 
лишь в начале выздоровления

Молодость и пафос 
несовместимы

Церемония вручения театральной премии «Порыв» 
была насмешливой и рекордно короткой

В ГЕРМАНИИ успешно проопе-
рирована Эдита Пьеха, которая 
уже вернулась на родину, счаст-
ливая оттого, что вскоре сно-
ва сможет выступать. Не столь 
хорошее настроение у певца 
младшего поколения - Алексея 
Во  робь ева, хотя и он после авто-
катастрофы идет на поправку.

ЧУТЬ больше сорока ми-
нут ушло на то, чтобы на-
градить лучших молодых 
петербургских театраль-
ных актеров, режиссеров 
и продюсеров, выбранных 
компетентным жюри пре-
мии «Прорыв» из 27 пре-
тендентов. 

ВИДИМО, сказалось влия-
ние театральной Москвы, ко-

торая нынче приняла живей-
шее участие в судьбе премии 
и под чутким руководством 
Министерства культуры пла-
нирует вывести «Прорыв» на 
федеральный уровень. Вот 
потому в «премиальный» ве-
чер в Театре им. Комиссар-
жевской все было лаконично 
и без пафоса. Никаких пла-
тьев в пол, фраков и помпез-
ных речей. 

И ведь действительно, мо-
лодость и пафос - вещи не-
совместимые. Поэтому-то 
и голос за сценой, который, 
собственно, и был ведущим 

вечера, занимался тем, что 
пародировал подобные тор-
жественные мероприятия. 
Впадал в ажиотацию, чи-
тая  дурацкие стишки, вроде 
«молодость прекрасна, если 
не дурак», и после каждого 
награждения яростно бла-
годарил спонсоров. И это 
«Благодарю! Благодарю!» с 
каждым разом звучало все 
восторженнее. Если спон-
соры были в зале, им надо 
было обладать большим чув-
ством юмора, чтобы не за-
нервничать. Ну а все осталь-
ным было явно весело. 

Веселые молодые лауре-
аты заскакивали на уголок 
сцены, получали награду и 
убегали. Сказать им ничего 
не давали. Так же как и лау-
реату премии в номинации 
«За продвижение молодых 
талантов» главному худож-
нику БДТ Эдуарду Кочерги-
ну.  Но он, кажется, был этим 
доволен, ведь, как  известно, 
меньше слов - больше дела.

И только победитель в но-
минации «Лучший молодой 
актер» Кирилл Варакса на-
рушил безмолвие: прочи-
тал стихотворение, посвя-

щенное любимой девушке 
- актрисе Анне Донченко, 
которая, кстати, получила 
спецприз - за все свои роли 
прошлого сезона. Лучшей же 
актрисой стала Дарья Румян-
цева за роль Кэй в спектакле 
«Время и семья Конвей» «Та-
кого театра».

Ну а в финале церемонии 
на экране за сценой разго-
релось пламя. Из спички. Так 
же, по мнению организато-
ров премии, и «Прорыв» в бу-
дущем должен охватить всю 
страну. Поживем - увидим.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ 

ЗВЕЗДНЫЕ ПАЦИЕНТЫ

Эдита ПЬЕХА: 
«Не зря мне 

поставили запчасть!»
НЕМЕЦКИЕ хирурги провели 

знаменитой эстрадной певице 
Эдите Пьехе операцию на колен-
ном суставе, заменив его на ме-
таллический. Причиной послужи-
ла травма, полученная звездой 
много лет назад. Как рассказала 
«Смене» Эдита Станиславов-
на, однажды ее любимая собака 
резко повернула голову и удари-
ла по колену хозяйки. То, как пе-
вица неправильно ставит ногу на 
сцене, во время концерта в честь 

75-летия Эдиты Пьехи заметил 
один из ее поклонников - медик,  
который и предложил ей заме-
нить пострадавший сустав.

Операция прошла успешно. 
Врачи утверждают, что для пол-
ного восстановления Пьехе по-
требуется три-четыре месяца. 
Так что все получается как в ее 
песне под названием «Все еще 
будет!».

- Эту и другие песни я обяза-
тельно вскоре спою для петер-
буржцев, - сказала Эдита Ста-
ниславовна «Смене». - Но, ко-
нечно, не 16 февраля, как поспе-
шили сообщить многие издания, 
а попозже. Сейчас я еще думаю 
во время ходьбы, как правильно 
поставить ногу. Как только пе-
рестану об этом думать, сразу 
задумаюсь о концерте. Хочет-
ся с легкостью выйти на сцену 
и сказать: «Здравствуйте, мои 
дорогие! Видите, не зря мне по-
ставили запчасть! Хватит, нахро-
малась. Теперь мы вместе еще 
повоюем!» 

Мама Алексея ВОРОБЬЕВА: 
«Мой сын - 

боец!»
А ВОТ у Алексея Воробьева, имену-

ющего себя Alex Sparrow, дела плохи. 
Едва он успел отметить свое 25-ле-
тие, как попал в страшную аварию в 
США. В Америке Алексей работает 
по контракту и в тот январский день 
ехал на студию звукозаписи. В его 
автомобиль врезалась встречная 
машина. Поскольку Воробьев тоже 
ехал на большой скорости, то не-
удивительно, что он получил тяжелую 
травму головы. 

Изначально врачи сообщали, что 
их пациент в результате инсульта по-
лупарализован. С трудом двигаются 
мышцы лица, не работает левая рука, 
бездействуют  связки горла. К тому 
же Алексей частично потерял память. 
В такой ситуации оптимистических 
прогнозов медики не строят. Однако 
не могут не радовать последние со-
общения о том, что певец уже начал 
разрабатывать руку и мышцы лица. 

Кроме того, Алексей заговорил, 
хотя пока и с трудом. 

Настоящим бойцом назвала арти-
ста его мама, Надежда Николаевна, 
в обращении к поклонникам Алексея 
Воробьева:

- Я благодарю всех, кто поддер-
живает Алексея молитвами, кто пи-
шет письма, кто бережет его покой 
в Америке, кто охраняет от бесцере-
монных посягательств. Низкий вам 
материнский поклон!

К сожалению, сама Надежда Ни-
колаевна еще не видела сына после 
катастрофы: ей только сейчас нача-
ли оформ лять американскую визу. 
Российские врачи тоже ведут кон-

сультации с коллегами в Лос-Андже-
лесе - дистанционно. 

Поскольку Алексей уже не в пер-
вый раз попал в серьезную пере-
делку (случались у него травмы и 
на с ъемочной площадке, и на авто-
трассах), но всегда восстанавливал-
ся, есть основания считать, что и из 
этой непростой ситуации молодой, 
полный сил организм выберется без 
потерь. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Интерпресс

Эдита 
Станиславовна
после 
операции 
чувствует себя 
хорошо

Алексей 
частично 
потерял 
память

СЕСТРАМ  
ПО СЕРЬГАМ
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ПАМЯТНИКИ великому 
русскому певцу Федору 
Шаляпину и первому ар-
хитектору нашего города 
Доменико Трезини уста-
новят в Петербурге уже в 
этом году. Такое решение 
принял городской Коми-
тет по строительству и ар-
хитектуре.

ДВЕНАДЦАТЬ лет Шаля-
пинское общество Петер-
бурга добивалось, чтобы в 
Александровском парке, на-
против бывшего Народного 
дома, где выступал великий 
певец, ему поставили па-
мятник. Вскоре труды энту-
зиастов должны увенчаться 
успехом, и бронзовый мо-
нумент работы отца и сына 
Мурзиных со временем ста-
нет всеобщим достоянием. 
Однако точная дата уста-
новки пока неизвестна. Гла-
ва Шаляпинского общества 
Петербурга Юрий Понома-
ренко пояснил «Смене», что 
решение принято лишь по 
общему рисунку модели и 
окончательное утверждение 
состоится (если состоится) 
только на этой неделе:

- Мы считаем, что за по-
следние несколько лет по 
проекту памятника сдела-
но многовато замечаний, 

и, учитывая их, скульптор 
Алексей Мурзин «состарил» 
Шаляпина. Сама же идея ве-
ликолепна! Певец предстает 
в самом расцвете сил, что 
соответствует тому перио-
ду, когда он жил и работал 
в Петербурге. Пора остано-
виться на этом варианте и 
перестать портить прекрас-
ную задумку неуместными 
придирками. Шаляпину как 
личности, как символу Рос-
сии никаких памятников не 
надо: он уже обессмертил 
себя при жизни - перевер-
нул весь оперный мир своим 
творчеством, написал книги 
и оставил нам свой неповто-
римый голос. Этот памятник 
нужен петербуржцам!

Точная дата установки 
опять же бронзового мону-
мента Доменико Трезини, 
спроектировавшего Алек-
сандро-Невскую лавру, тоже 
неизвестна. Но здесь причи-
на таится не в замечаниях и 
переделках, замедляющих 
процесс. Скульптор Павел 
Игнатьев, известный как ав-
тор памятника Дмитрию Ли-
хачеву, хочет довести свою 
работу до совершенства. 
Скорее всего, ближе к осени 
трехметровый монумент бу-
дет установлен на площади 
Трезини.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото

 Святослава АКИМОВА

Шаляпин работы Алексея Мурзина 
встанет в Александровском парке

К памятнику 
Шаляпину 

продолжают 
придираться

Скоро в Петербурге появятся 
два новых монумента

В БРОНЗЕ

Оскар навсегда
Композитор Оскар Фельцман 

писал именно народные песни

ВЕСЬ ЦВЕТ советской 
эстрады исполнял песни 
ушедшего от нас компо-
зитора Оскара Фельцма-
на. Его мелодии дарили 
слушателям Марк Бернес, 
Владимир Трошин, Му-
слим Магомаев, Валенти-
на Толкунова, Юрий Гуля-
ев, Эдуард Хиль. Он оста-
вался в песенном строю 
более шестидесяти лет - 
от эпохи Леонида Утесова 
до времен Ирины Аллег-
ровой.

ОСКАРА Фельцмана назы-
вают композитором, который 
понимал своих слушателей. 
С первой знаменитой песни 
«Теплоход», которую испол-
нял Леонид Утесов, он встал 
в ряд любимых народом со-
чинителей мелодий. Оглуши-
тельная п опулярность «Лан-
дышей» еще более укрепила 
мнение о том, что компози-
тор пишет именно народную 
музыку.

Многие до сих пор уверены 
в том, что Юрий Гагарин пел 
в космосе: «Я верю, друзья, 
караваны ракет помчат нас 
вперед от звезды до звез-

ды…» На самом деле эта 
песня была написана позже, 
после полета первого кос-
монавта, но легенда жива и 
сегодня, потому что такая 

мелодия украшает 
даже подвиг.

Живы сегодня не 
только легенды. 
Живы и песни Ос-
кара Фельцмана. 
Последнюю, для 
Иосифа Кобзона, 
он не успел до-
писать, но И осиф 
Давыдович уверен, 
что, доработав, бу-
дет ее обязательно 
исполнять.   

6 февраля Ос-
кара Фельц мана 
похоронили на Но-
водевичьем клад-
бище. Отпевания 
не было. Звучали 
его мелодии, и 
оживали в памяти 
слова его песни: 
«На пыльных тро-
пинках далеких 
планет останут-
ся наши следы». 
Следов на дальних 
планетах компози-
тор не оставил. Но 
то, что там когда-
нибудь прозвучит 

его волшебная, не старею-
щая с годами музыка, вполне 
может быть.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

УТРАТА

Оскар Фельцман понимал своих 
слушателей

В поисках голоса 
Ольги Берггольц

В Петербурге идут съемки 
первого документального фильма о поэтессе, 

где о себе она расскажет сама

КИНОСТУДИЯ «Леннауч-
фильм» уже несколько лет 
работает над картиной, 
посвященной жизни и 
творчеству музы блокад-
ного Ленинграда Ольги 
Берггольц. Прежде чем 
начать съемки, режиссер 
Людмила Шахт долгое 
время изучала различные 
архивные документы, от-
бирала кино- и фотохро-
нику. Собранного матери-
ала оказалось так много, 
что обычный фильм пре-
вратился в трилогию о 
жизни целой эпохи. Сама 
Людмила Евгеньевна 
признается: погружение 
в мир поэтессы навсегда 
изменило ее жизнь.

- МАТЕРИАЛА о Берггольц 
и много, и мало одновре-
менно, - рассказала кор-
респонденту «Смены» ре-
жиссер. - При жизни она не 
была обделена вниманием, 

ее публиковали, о ней писа-
ли книги. А вот личный ар-
хив - переписка, дневники и 
прочее - закрыт и хранится в 
московском РГАЛИ. Однако 
нам удалось найти кинокад-
ры с самой  Берггольц - они 
очень редкие, ведь в войну 
практически никого не сни-
мали.

Фильм «Ленинградка», 
показ которого недавно со-
стоялся в Доме кино, - лишь 
часть трилогии, включаю-
щей в себя несколько серий: 
детство и юность, жизнь в 
блокадном городе и 30 по-
слевоенных лет. Почти за-
вершена работа над второй 
частью под названием «Ле-
нинградка. Жестокий рас-
цвет». Каждый такой фильм 
- это полноценная, самосто-
ятельная картина.

- Моя главная задача - вы-
строить в фильме образ 
эпохи и рождения личности 
на фоне этой эпохи, очень 
сложной и противоречивой, 
- говорит Людмила Шахт. 
- Мне важно показать, как 
обыч ная девочка  превраща-
ется в голос целого поколе-

ния и как ее жизнь развива-
ется на фоне исторических 
перипетий, - это ключ к ре-
шению фильма, который я 
посвящаю молодежи.

В России практически нет 
документальных картин, где 
звучал бы настоящий голос 
Ольги Берггольц, ее стихи 
читали в основном актрисы.  
Людмила Шахт поставила 
себе задачу этот голос най-
ти. И у нее получилось.

- Я пошла на радио, и его 
сотрудники много месяцев 
искали то, что было нужно, - 
голос, - продолжает режис-
сер. - Нашли! Когда я услы-
шала этот голос, то была по-
трясена. Не зря говорили, 
что голос Ольги Берггольц - 
сокровище, что цена  его 
равна спасительной пайке 
хлеба для ленинградцев. Во-
обще Ольга Федоровна была 
человеком искренним, жи-
вым и очень эмоциональ-
ным. И я убеждена, что если 
делать фильм о нашей поэ-
тессе, то рассказывать о ней 
надо ее словами, ее голосом 
- никак иначе.

Анна ЖАВОРОНКОВА

СИМВОЛ
СТОЙКОСТИ



«Спартак» 
победил 

«Азовмаш»
Вчера баскетболисты 

питерского «Спартака» в 
рамках Единой лиги ВТБ 
обыг рали дома украинский 
«Азовмаш» - 74:58. Ранее в 
этом же турнире красно-
белые уступили в гостях 
подмос ковным «Химкам» - 
60:72. При этом сохранили 
третье место в розыгрыше 
ПБЛ (матч по регламенту 
шел в зачет обоих турни-
ров), где с  7 победами в 12 
матчах уступают только 
ЦСКА и «Химкам».

2014 метров 
для VIP

В воскресенье по всей 
России прошла традици-
онная, уже 31-я по счету 
«Лыжня России». В Петер-
бурге центральный старт 
состоялся в Токсове. В про-
грамму соревнований бы-
ли включены забеги на 5 
и 10 километров, а также 
VIP-гонка на 2014 метров, 
которую выиграла шести-
кратная олимпийская чем-
пионка Любовь Егорова.

КОРОТКО
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Против Ялонена? Да!
За Россию Ледовый болел не хуже, чем за СКА

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ слу-
чай: команда Юкки Яло-
нена проиграла, а болель-
щики в питерском Ледо-
вом дворце пребывали 
в полном восторге. Что, 
впрочем, и понятно - на 
прошлой неделе настав-
ник СКА находился по дру-
гую сторону баррикад, в 
роли главного тренера 
сборной Финляндии. В 
рамках вынесенной встре-
чи Шведских игр он вывел 
команду Суоми  на матч 
против сборной России.

ПРЕКРАСНАЯ организация 
матчей СКА не осталась не 
замеченной и руководством 
Федерации хоккея России. 
Да и боссы армейского клу-
ба проявили настойчивость, 
дабы провести в Питере 
игру нашей сборной против 
финнов. Исполнительный 
директор ФХР Валерий Фе-
сюк еще перед игрой дал по-
нять, что следующий Кубок 
Первого канала вполне мо-
жет пройти не в Москве, где 
с ареной «Мегаспорт» на Хо-
дынке нынче возникли слож-
ности технического характе-
ра, а именно в Петербурге. 
Что ж, репетицию Ледовый 
выдержал на отлично. Ну а 
поломка заливочной маши-
ны во втором перерыве - не 
более чем недоразумение.

- Атмосфера сегодня была 
великолепная! Болельщики 
в Петербурге отлично реаги-
руют на действия на льду, тем 

более что был полный зал, - 
присутствовала сильнейшая 
положительная энергетика. 
Что касается организации, 
ФХР и СКА совместно су-
мели провести встречу на 
высоком уровне. Особенно 
приятным моментом было 
то, что ко мне подошли пред-
ставители финской стороны 
и поблагодарили не только 
за саму организацию, но и 
за атмосферу, царившую на 
арене, - заявил Фесюк.

Довольны были и россий-
ские хоккеисты. Даже когда 

наши проигрывали - 0:2, три-
буны не переставали гнать 
их вперед. Виктор Тихонов-
младший, ставший автором 
победного буллита, заметил: 
болельщики поддержива-
ли сборную России просто 
фантастически, даже более 
активно, чем родной СКА. 
А это задачка, поверьте, не 
из простых. Что ж, слоган 
«Петербург - это хоккей!» по-
лучил очередное подтверж-
дение. А Ялонена просим 
особо не расстраиваться - 
свою внушительную порцию 

поддерж ки в Ледовом он 
еще получит, ведь совсем 
скоро СКА под его руковод-
ством начнет игры плей-офф 
Кубка Гагарина.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ШАЙ-БУ!

Спорт

ОАО «Фонд имущества 
Санкт-Петербурга» (орга-
низатор торгов) сообщает о 
дополнении сообщения (га-
зета «Коммерсантъ» № 19 
от 02.02.2013, с. 65, со-
общ. № 78030049870) о тор-
гах по продаже имущества 
ООО «Глобус-лизинг» (ИНН 
7825422528). Продаже до-
полнительно подлежит: Лот 
19. Право требования взыс-
кания убытков и начисленных 
пеней по договору финансо-
вой аренды № 57-08-ЛО от 
16.07.08 ООО «Донагроуни-
версал». НЦ - 40 706,69 руб., 
условия продажи указаны в 
сообщ. № 78030049870 и в 
сообщении в газете «Смена» 
№ 4 (24779) от 04.02.2013.

Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ:
«Хотим создать костяк команды»

Наставник сборной - за сохранение Евротура

ГЛАВНЫЙ тренер сбор-
ной России Зинэтула Би-
лялетдинов на шведском 
этапе Евротура был верен 
себе - даже победы сво-
ей команды воспринимал 
без восторгов.

- Почему на этом турнире 
мы не увидели в сборной 
новичков?

- Хотим создать костяк 
команды, поэтому и решили 
взять тех, на кого рассчиты-
ваем на чемпионате мира. 
В будущем посмотрим од-
ного-двух новых игроков, 
но не больше. К тому же, не 
забывайте, в расположение 
сборной приехали не все 
кандидаты, в частности, не 
было Алексея Терещенко и 
Николая Жердева.

- Признайтесь, вы со-
бираетесь держать место 

в составе для игроков из 
НХЛ? 

- Если кто-то освободит-
ся, будем рады. Однако пока 
исхожу из худшего варианта, 
что на чемпионате мира из-
за океана к нам не придет 

никто.
- В матче против шведов 

Радулов получил удале-
ние, ответив на грубость 
против партнера. Считае-
те, он подвел команду?

- К сожалению, эмоции у 

Александра иногда пере-
хлестывают. Но, уверен, Ра-
дулов все и сам прекрасно 
понимает и в важные момен-
ты должен сыграть правиль-
но. Вообще нам еще пред-
стоит немало работы. К при-
меру, в матче против финнов 
много ошибались в обороне, 
со шведами слишком часто 
нарушали правила. Что ж, 
будем это убирать, подтяги-
вать игру всех звеньев.

- Поговаривают, что 
Евротур вскоре могут ре-
формировать, превратив 
его в чемпионат Европы с 
участием 16 команд. Как к 
этому относитесь?

- Евротур надо оставлять, 
а что касается формулы... 
Посмотрим, какие предло-
жат варианты. Но играть с 
Австрией и Норвегией было 
бы неинтересно. Поскольку 
матчи с финнами и шведами 
даже в случае поражений по-
могают ребятам расти.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ОТ ПЕРВОГО   
ЛИЦА

Хоккей. Шведские иг-
ры. Россия - Финляндия 
- 4:3 (по буллитам), Рос-
сия - Швеция  - 4:1, Россия 
- Чехия - 1:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Финнам комфортно в Питере играть и... проигрывать

Билл не пригласил новичков



ВРЕМЕНА изменились: 
нынче питерский спортив-
ный болельщик живет от-
нюдь не только «Зенитом». 
Популярность СКА растет 
как на дрожжах. Неуди-
вительно, что с минувшей 
осени на 100ТВ началось 
настоящее хоккейное пир-
шество - телезрители по-
лучили возможность смо-
треть не только прямые 
трансляции всех матчей 
армейцев, но и подробные 
разборы игр с экспертны-
ми оценками, оператив-
ными интервью и интерес-
ными сюжетами в рамках 
«Телеклуба «Звезда СКА» 
с ведущим Сергеем Соко-
ловым.

Не похоже 
на футбол

- Сергей, матчи СКА 
100ТВ показывает уже 
давно, а аналитическая 
программа появилась 
только в этом телевизион-
ном сезоне - она назрела?  

- Да, хоккей давно заслу-
жил в городе внимание, как 
минимум не меньшее, чем 
футбол. СКА ставит перед 
собой высокие цели, да и 
локаут с приехавшими из 
НХЛ звездами дополнитель-
но подогрел интерес к мат-
чам КХЛ. Так что запуск хок-
кейной передачи выглядел 
вполне логичным. Со своей 
стороны мы постарались ее 
сделать максимально отлич-
ной от других спортивных 
проектов 100ТВ.

- И каким образом?
- Каждый «Телеклуб «Звез-

да СКА» мы стараемся про-
водить как интересный мини-
спектакль. Чтобы один был 
не похож на другой. Все-та-
ки это большая ответствен-
ность - отработать в прямом 
эфире 52 матча регулярно-
го чемпионата плюс игры 
плей-офф. На самих матчах 
работает Андрей Шестаков 
- настоящий профессионал. 
Больше Шестакова о хоккее 
в Петербурге не знает, пожа-
луй, никто, и мы стараемся 
соответствовать его очень 
высокой планке. Повезло и с 
экспертами - экс-хоккеиста-
ми СКА Алексеем Козневым 
и Александром Юдиным. 

Монеты 
вместо 

продуктов
- Знаменитый в недав-

нем прошлом тафгай, 
призер чемпионата мира 
Юдин и раньше радовал 
общественность любо-
пытными комментариями, 
но в вашей программе, ка-
жется, просто расцвел!

- Если мыслить потреби-
тельскими категориями, то у 
нас разноплановые экспер-
ты. И это, поверьте, очень 
важно и здорово. Юдин себя 
никогда не сдерживает, го-
ворит все, что думает. И по 
завершении сезона можно 
даже составить хит-парад 
его баек. В частности, не-
давно во время матча СКА 
с «Трактором» мы упомяну-
ли слова одного из игроков 
НХЛ о том, что болельщики 
бросали в него и партнеров 
чипсы. Александр в шут-
ку удивился, почему же в 
американских хоккеистов 
не кидаются гамбургера-
ми, а потом вспомнил, 
что в бытность его хок-
кеистом на лед броса-
ли монеты - под конь-
ки соперников. А на 
мой вопрос: «Кто же 
собирал всю эту на-
личность?» - Юдин 
ответил: «Судьи 
собирали, работа 
у них такая!» Коз-
нев более серье-
зен, у него своя 
аудитория. Счи-
таю, наши экс-
перты идеаль-
но дополняют 
друг друга. 
Многие спра-
шивают, когда 
мы позовем 
Александра и 

Алексея в студию вместе. Не 
стану раскрывать всех се-
кретов, но это вполне может 
произойти. Впереди - плей-
офф, к которому мы готовим 
новинки.

- «Телеклуб» выходит в 
эфир 100ТВ менее полуго-
да. Уже удалось найти по-
стоянного зрителя?

- Пока наша аудитория 
весьма разношерстна как 
раз в силу новизны формата 
показа хоккея в Петербурге. 

Знаю, что нас смотрит не-
мало женщин, значительную 
часть аудитории составляет 
молодежь, что заметно по 
откликам в социальных се-
тях, но и взрослых мужчин, 
конечно же, много. Думаю, 
к концу сезона ядро ауди-
тории сформируется и мы 
лучше поймем, что зритель 
хочет видеть в эфире.  

Ближе к народу
- В чем, по-вашему, се-

крет возросшей как на 
дрожжах популярности 
хоккея в России?

- Лично меня привлекает 
прежде всего максимальная 
искренность. В этом сезоне 
в КХЛ, и в частности в СКА, 
поиграли многие суперзвез-
ды НХЛ, в большинстве сво-
ем оказавшиеся приятны-
ми, позитивными людьми. 
К примеру, Илья Ковальчук. 
Да и вообще хоккей всег-
да был ближе к болельщи-
ку, поскольку является не 
спортом Москвы, а спортом 
регионов. А в регионе связь 
зрителя и команды в хоккее 
куда теснее, чем в футболе. 
Даже если речь идет о Пе-
тербурге. Леша Кознев рас-
сказывал, что в Череповце к 
голкиперу сборной России 
Василию Кошечкину может 
спокойно подойти любой че-
ловек и укоризненно сказать: 
«Вася, я стою у доменной 
печи, но почему ты вчера в 
воротах не играл, а стоял?!» 
Что же касается всплеска по-
пулярности СКА, то тут надо 
отметить работу клуба. Ко-
нечно, есть куда расти. Но 
не только по игре, но и по от-
ношению к болельщикам, по 
инфраструктуре СКА - один 
из флагманов российского 
хоккея. Зрители в Ледовом 
получают всю гамму пози-
тивных эмоций, что очень и 
очень здорово.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

Реклама
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 Сергей Соколов ро-
дился 6 ноября 1984 года во 
Владивостоке.

 Окончил факультет 
журналистики ДВГУ.

 Увлекается горными 
лыжами, яхтингом и туриз-
мом. Особенно обожает пу-
тешествовать по Азии.

 Вне работы старается 
уделять как можно больше 
внимания трем дочкам: Со-
фии (11 лет), Алисе (8 лет) и 
Арине (2,5 года).

И ЭТО ВСЕ О НЕМ

Сергей СОКОЛОВ: 
«Каждую программу 

проводим как 
мини-спектакль»

Ведущий «Телеклуба «Звезда СКА» любит хоккей за искренность

«Хоккей давно заслужил 
в городе внимание, как 
минимум не меньшее, 
чем футбол. СКА ставит 
перед собой высокие 
цели, да и локаут 
с приехавшими
из НХЛ звездами 
дополнительно подогрел 
интерес к матчам КХЛ».

Спорт

ЛИЦА 100ТВ СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ 

«ТЕЛЕКЛУБ «ЗВЕЗДА СКА» 

НА 100ТВ В ДНИ МАТЧЕЙ СКА

6+

Сергей Соколов 
считает хоккей 
спортом 
регионов, 
а не Москвы
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Любят - не любят
Насколько важна «Зениту» и его сопернику Лига Европы 

Спорт

ЕСЛИ Лига чемпионов 
вызывает энтузиазм аб-
солютно у всех, то Лига 
Европы для топ-клубов 
порой становится размен-
ной монетой. Понять такой 
подход можно: престиж 
так себе, а энергозатраты 
велики, ведь ради трофея 
за три месяца придется 
сыграть девять матчей! 
Так для кого все же Лига 
Европы станет большей 
обузой - для «Зенита» или 
для его соперника по 1/16 
финала «Ливерпуля»?

Премьер-лига 
важнее?

Казалось бы, Лучано Спал-
летти четко выразил свое 
отношение к предстоящему 
плей-офф еще в декабре.

- Считаю, что к Лиге Евро-
пы необходимо подойти во 
всеоружии. У нас достаточно 
мотивации, я бы даже сказал 
- спортивной злости, чтобы 
реабилитироваться и про-
демонстрировать, на что мы 
способны, - заявил тогда на-
ставник «Зенита».

Вот только надо понимать, 
что Кубок УЕФА, как прежде 
именовалась Лига Европы, 
питерцы выигрывали пять 
лет назад. Тогда это счита-
лось грандиозным успехом, 
но времена меняются, и те-
перь у «Зенита» совсем дру-
гие, куда более амбициозные 

планы. Которые в нынешнем 
европейском сезоне вопло-
тить не удалось, а чтобы по-
лучить шанс воплотить их в 
следующем, необходимо как 
минимум занять в чемпио-
нате страны место не ниже 
второго. Иначе можно ведь 
и без места в Лиге чемпио-
нов-2013/14 остаться. Что 
однозначно будет расценено 
как провал. Поэтому слова 
словами, а итальянский на-
ставник наверняка не стал 

форсировать зимнюю подго-
товку своей команды. Дабы в 
апреле - мае этот форсаж не 
аукнулся поражениями.

Премьер-лига 
важнее!

Английская система «осень 
- весна», в отличие от рос-
сийской,  не подразумевает 
зимнего перерыва в чемпио-

нате на два с половиной ме-
сяца. Она вообще не подра-
зумевает зимнего перерыва, 
так что «Ливерпуль» нынче 
играет куда лучше, чем в но-
ябре - декабре. Вот только 
Лига Европы для клуба, по-
чувствовавшего вкус побед 
в Лиге чемпионов, вряд ли 
очень важна. Так, приятный 
пустячок, ради которого не 
обязательно даже на всех 
матчах выставлять ведущих 
футболистов. 

И это обычная практика 
английских грандов, ставя-
щих куда выше евротурнира 
№ 2 собственный чемпио-
нат. Там, кстати, «Ливерпуль» 
нынче небезнадежен - не по-
терял шансы на попадание в 
зону Лиги чемпионов. Похо-
же, 14 февраля на «Петров-
ском» и 21 февраля на «Эн-
филде» мы вряд ли увидим 
рвущих жилы соперников. 
Победит тот, кому нужнее. Но 
вот кому?

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

«Договорки» 
на потоке

ПОЛИЦЕЙСКАЯ служба 
Евросоюза (Европол) в ре-
зультате длительного рас-
следования обнаружила, 
что за последнее время в 
европейском футболе было 
сыграно около 380 договор-
ных матчей, а общий оборот 
незаконно заработанных 
на «договорках» средств со-
ставил 16 миллионов евро. 
И это еще только верхушка 
айсберга. По данным ряда 
изданий, договорным при-
знан и матч Лиги чемпио-
нов 2009 года «Ливерпуля» 
против венгерского «Де-
брецена» - преступники за-
платили голкиперу «Дебре-
цена», чтобы он пропустил 
несколько голов. Правда, 
в итоге вратарь пропустил 
лишь один мяч.

В ТЕМУ

ЛЮБИМАЯ   
КОМАНДА

Кто кого перепрыгнет?

Чья возьмет?
«Зенит» или «Ливерпуль» продолжит борьбу 

за европейский трофей?

ЧЕМ ЗАВЕРШИТСЯ противостояние 
«Зенита» и «Ливерпуля» в 1/16 финала 
Лиги Европы? «Смена» представляет два 
авторитетных мнения - в пользу питерцев 
и в пользу англичан.

БОЛЬШАЯ ИГРА

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС: 
«Враг не пройдет!»

- СЕЗОН у «Ливерпуля» - в самом разгаре, и это может дать со-
перникам определенное преимущество. Но у «Зенита» все равно 
больше шансов на победу в двухраундовом противостоянии. По-
скольку, на мой взгляд, в питерской команде собраны более клас-
сные исполнители, а «Ливерпуль» нынче не тот, что раньше. 

Да, у англичан есть способный завести партнеров Стивен Джер-
рард, чья игра мне импонирует. Зато у «Зенита» такие игроки в со-
ставе тоже присутствуют - речь об Игоре Денисове и Александре 
Кержакове. 

Легионеры питерского клуба также способны показать классный 
футбол. Тем более сейчас «Зениту» очень важно доказать, что не-
урядицы конца 2012 года остались в прошлом, зарекомендовать 
себя в Европе. Так хорошо укомплектованная команда на всех 
фронтах и во всех турнирах должна играть только на победу. Не 
только в чемпионате России, но и в Лиге Европы, раз уж была допу-
щена осечка в Лиге чемпионов.

 Полагаю, «Зениту» это по плечу, и от всей души желаю ему успе-
ха. Ведь «Ливерпуль» еще по игре за «Манчестер Юнайтед» считаю 
своим самым принципиальным «футбольным врагом».

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС, 
двукратный чемпион Англии в составе «МЮ»

Сергей ВЕДЕНЕЕВ: 
«Нет времени разобраться»
- ОБЪЕКТИВНО фаворитом пары считаю «Ливерпуль». И не 

потому, что эта команда сильнее «Зенита». Отнюдь. Просто 
сейчас мерсисайдцы находятся в очень хорошем состоянии, 
показывают яркий, зрелищный, типичный для английской 
Премьер-лиги атакующий футбол, а питерцы, наоборот, гото-
вятся к завершающей стадии чемпионата страны. 

Чтобы в марте - мае обрести необходимую легкость и без 
сбоев бороться за золотые медали Премьер-лиги, нынче иг-
роков необходимо сильно нагрузить на сборах. Да, при этом 
они не смогут подойти к матчам 1/16 Лиги Европы в своей луч-
шей форме - и что? Считаю, такой подход совершенно оправ-
дан, - Спаллетти и не должен выводить команду на пик к двум 
февральским матчам - потом подобное может аукнуться.

 Вот, к примеру, летом итальянец готовил «Зенит» к Лиге чем-
пионов, а затем, осенью, команда в какой-то момент сбавила 
обороты и начала на всех фронтах терять очки. Не стоит забы-
вать, что в начале февраля из подготовительного процесса у 
Спаллетти выбыли многочисленные сборники, и понадобится 
определенное время, чтобы с ними «разобраться».

Сергей ВЕДЕНЕЕВ, 
чемпион СССР в составе «Зенита»
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Ливерпульская 
четверка

В Петербург приедут мастера на все части тела

ПУСТЬ «Ливерпуль» нын-
че и не хватает звезд с 
футбольного неба, без 
ярких, высококлассных 
игроков в составе клуб с 
родины «Битлз» не обхо-
дится. «Смена» решила 
рассказать о ливерпуль-
ской четверке ведущих 
футболистов команды. Но 
не об игровых достоинст-
вах, а об интересных фак-
тах их биографий.

ВРАТАРЬ 

Пепе Рейна - 
певец

ХОТЯ испанец и является 
чемпионом мира и двукрат-
ным чемпионом Европы, за 
сборную играет редко. Зато 
является главным шоуме-
ном «Красной фурии». Пепе 
развлекает партнеров по 
национальной команде шут-
ками, песнями и боевыми 
воплями, а во время офици-
альных чествований сборной 
исполняет обязанности кон-
ферансье. Рейна - вратарь 
сборной во втором поколе-
нии, его отец Мигель также 
был известным голкипером. 
Знаменит Пепе и курьезней-
шим пропущенным голом - 
три с небольшим года назад 
в матче «Ливерпуля» против 
«Сандерленда» мяч в его 
ворота залетел рикошетом 
от брошенного в штрафную 
воздушного шарика. Гол, 
кстати, засчитали.

ЗАЩИТНИК 
Даниэль Аггер - 
мастер тату

ЕСЛИ про некоторых лю-
дей говорят «он как открытая 
книга», то датчанин похож 
на полуоткрытый красочный 
альбом. В прямом смысле 
слова, поскольку все его тело 
разукрашено татуировками. 
Он даже владеет неофици-
альным титулом «самый та-
туированный игрок совре-
менности». А его знаменитое 
тату на всю спину под назва-
нием «Кладбище викингов» 
выглядит как настоящее про-
изведение искусства. Аггер 
и сам является тату-масте-
ром, с удовольствием делая 
наколки партнерам по «Ли-
верпулю».

ПОЛУЗАЩИТНИК 

Стивен 
Джеррард - 
актер

КАПИТАН «Ливерпуля» 
и сборной Англии еще в 
2006-м получил орден Бри-

танской империи. Интерес-
но, что в тот же день два года 
спустя Стиви Джи угодил в 
тюрьму за избиение диск-
жокея в баре, но своей вины 
не признал - впоследствии 
был оправдан. Кроме того, 
Джеррард успел сняться в 
кино в роли самого себя, а 
его фанаты открыли в честь 
кумира отель «Стиви Джи» в 
Индонезии.

НАПАДАЮЩИЙ 

Луис Суарес - 
«вампир»

УРУГВАЕЦ вырос в много-
детной семье, у него шесть 
родных братьев. Жизнь па-
ренька в детстве сложно на-
звать счастливой - он осва-
ивал премудрости игры № 1 
прямо на улице, а в 11 лет от-
казался ехать в тренировоч-
ный лагерь детской коман-
ды, так как у него не нашлось 
бутс. На поле поначалу об-
ращал внимание на себя не 
только игрой, но и заострен-
ными ушами - даже снялся 
в рекламе слуховых аппара-
тов. Кстати, на заре карье-
ры Луис играл с шевелюрой, 
но по совету жены сменил 
имидж и теперь щеголяет с 
короткой стрижкой. Просла-
вился также тем, что одна-
жды во время матча укусил 
соперника, за что впоследст-
вии был дисквалифицирован 
и получил прозвище Упырь. 
В прессе его даже обвиняли 
в вампиризме…

 Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

СОПЕРНИКИ
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Широков забил и не устал

14 февраля. Стадион «Петровский». 21.00
«Зенит» (версия «Смены) «Ливерпуль» (версия «Смены)

Малафеев Рейна

Губочан
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Данни

Кержаков
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Халк
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Нету Ломбертс

Анюков
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Уиздом

Сыгрались 
за сборную

Зенитовцы проверили себя 
в матче против исландцев

ГЛАВНЫЙ тренер сбор-
ной России итальянец 
Фабио Капелло помог не 
только себе, но и «Зениту». 
Подсобив аккурат перед 
дуэлью с «Ливерпулем». 
В товарищеском матче 
против исландцев Дон Фа-
био выпустил в стартовом 
составе сразу шестерых 
игроков питерского клу-
ба. То есть всех тех, кого 
и вызвал в расположение 
национальной команды. 
Приятно также, что луч-
шим игроком встречи стал 
также зенитовец - Роман 
Широков.

В ПЕРВОМ тайме на пра-
вой бровке обороны дейст-
вовал Александр Анюков, в 
полузащите на правом флан-
ге его поддерживал Влади-
мир Быстров, в центре поля 
игрой управляла троица в 
составе Романа Широко-
ва, Владимира Файзулина и 
Игоря Денисова, а на острие 
атаки был выдвинут Алек-
сандр Кержаков. Не у всех 
игра получилась, что называ-
ется, на все сто, но, посколь-
ку футболисты и не могли 
набрать к началу февраля 
идеальную форму, это впол-
не понятно и простительно. 
К тому же как минимум двое 
зенитовцев и вовсе провели 
матч выше всяких похвал. 
Речь о Широкове и Быстро-
ве. Эта парочка была возна-
граждена еще в первом тай-
ме - Владимир в своей фир-
менной манере прорвался 
по флангу, а Роман поддер-
жал атаку, открылся, получил 
точный пас и ударом в одно 
касание открыл счет голам 
сборной в этом году.

Радует, что Широков нахо-
дился на поле с первой до 
последней минуты и призна-
ков усталости не проявил. 
При этом Роман зареко-
мендовал себя настоящим 
конструктором атак, мозгом 
сборной, что лишний раз до-
казал ювелирным голевым 
пасом во втором тайме. Без 
замен отыграл и Денисов, 
чье физическое состояние 
также настраивает поклон-
ников «Зенита» на оптими-
стичный лад. Да и остальные 
футболисты питерского клу-
ба явно не зря съездили в 
Марбелью, отработали в бо-
евых условиях связи на поле, 
которые им наверняка при-
годятся уже в этот четверг. 
Отметились в своих сборных 
и другие зенитовцы. К при-
меру, португальцы Нету с 
Бруну Алвешем также прове-
ли весь матч против Эквадо-
ра (2:3), хотя в защите особо 
и не блеснули. А вышедшему 
на замену в конце второго 
тайма Данни просто не хва-
тило времени, дабы развер-
нуться. Впрочем, небезыз-
вестный Халк и вовсе провел 
всю игру сборной Бразилии 
против англичан на скамейке 
запасных.

Но главное, зенитовцы не 
получили в матчах за свои 
сборные травм. Таким обра-
зом, беспокойство у Спал-
летти вызывают на данный 
момент лишь повреждения 
Доменико Кришито и Конс-
тантина Зырянова.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Футбол. Товарище-
ский матч. Марбелья. 
Россия - Исландия - 2:0 
(1:0). Голы: Широков, 42; 
Шатов, 66.

РЕЗУЛЬТАТ

ГОТОВНОСТЬ    
К БОЮ



Дмитрий пока не набрал оптимальную форму

36 11 февраля 2013 года

У Малышко пропала 
скорость

На чемпионате мира питерский биатлонист 
остался с деревянной медалью

ЛУЧШИЙ питерский би-
атлонист, один из лидеров 
сборной России Дмитрий 
Малышко остался без ме-
далей в трех стартовых 
гонках чемпионата мира в 
Нове-Место. Реактивная 
скорость, которую Ма-
лышко демонстрировал 
еще в январе, в самый 
важный момент куда-то 
исчезла. Успеет ли вер-
нуться?

САМ чемпионат начался 
со смешанной эстафеты, где 
россияне закономерно счи-
тались претендентами на по-
беду. И до заключительного, 
четвертого этапа действи-
тельно боролись за «золо-
то», а в итоге финишировали 
шестыми. Так уж вышло, что 
команду подвел именно Ма-
лышко. Похоже, он просто 
не выдержал жесткого пси-
хологического прессинга, 
иначе его четыре промаха 
в стрельбе лежа и заход на 
штрафной круг и не объ-

яснишь. С другой стороны, 
месяц назад даже подобная 
осечка вряд ли лишила бы 
Дмитрия шансов на награ-
ды, но в стартовой гонке ЧМ 
Малышко не только стрелял 
плохо, но и бежал посредст-
венно. Честно признавшись, 
что эстафета получилась для 
него сплошным мучением.

К чести Дмитрия, с психо-
логическими проблемами он 
разобрался быстро, в сприн-
те и гонке преследования 
стрелял как настоящий снай-
пер - на шести огневых рубе-
жах не допустил ни единого 
промаха. Но взять первую в 
карьере медаль чемпиона-
та мира ему это все равно 
не помогло. Хотя с послед-
них рубежей в обеих гонках 
Малышко уходил со вторым 
результатом. Но на финише 
спринта стал только пятым, 
а в преследовании «завое-
вал» самую обидную, дере-
вянную медаль за четвертое 
место, отстав на финальном 
километре от ставшего уже 
трехкратным чемпионом ми-
ра-2013 норвежца Эмиля 
Хегле Свендсена, француза 

Мартена Фуркада и завое-
вавшего для сборной Рос-
сии первую «бронзу» в Нове-
Мес то Антона Шипулина.

Судя по всему, тренерский 
штаб мужской команды во 
главе с Николаем Лопуховым 
все же немного переборщил 
накануне мундиаля с гор-
ной подготовкой. Почти все 
ребята пока чувствуют себя 
немного вяловато, особен-
но на заключительных кру-
гах, не дотягивая до пиковых 
функциональных кондиций. 
Особенно Малышко, пусть 
в пасьюте, как он признал, 
ему не хватило не только 
«физики», но и тактической 
грамотности. Дмитрий уже 
дал понять, что пропустит 
индивидуальную гонку, и вы-
разил надежду: идеальные 
кондиции он и его партнеры 
наберут к эстафете и к масс-
старту. Между тем, даже не-
смотря на относительные 
неудачи, питерец выбрался 
на третье место в общем за-
чете Кубка мира.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  
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Началась 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

420 руб. 
82 коп.

400 руб.
74 коп.

В редакции 
газеты 

396 руб. 378 руб.

н

Обращаем ваше внимание, что с 1 апреля 
подписные цены увеличатся!

Больше 
не «два 

в одном»
Российские ватерполистки 

сыграли в Киришах 
с новым наставником 

и в обновленном составе

СБОРНАЯ России по вод-
ному поло начала очеред-
ной олимпийский цикл с 
новым главным тренером 
Михаилом Накоряковым 
и в заметно обновленном 
составе. Причем свой пер-
вый матч в родных стенах 
национальная команда 
провела не где-нибудь, 
а в Мекке нашего водно-
го поло - в Киришах. Вот 
только домашний «блин» 
в рамках Мировой лиги 
против голландок вышел 
комом, то бишь стал пора-
жением.

Сомов оставил 
федерацию

ВООБЩЕ-ТО до недавних 
пор сборную и ведущий клуб 
страны «КИНЕФ-Сургут неф-
те газ» тренировали одни и 
те же люди. Сначала долгие 
годы Александр Клейменов, 
а с 2009-го до осени прошло-
го года Александр Кабанов, 
прославившийся еще в ка-
честве наставника мужской 
сборной страны. Но после 
поражения в четвертьфи-
нале Олимпиады в Лондоне 
позиции Кабанова заметно 
пошатнулись, его работу в 
сборной еще в октябре при-
знали неудовлетворитель-
ной и отправили в отставку. 
Не стал баллотироваться 
на новый срок и многолет-
ний президент Федерации 
водного поло России Вадим 
Сомов, на его место был из-
бран олимпийский чемпион 
Евгений Шаронов. 

После чего разные люди 
встали у руля сборной и 
«КИНЕФ-Сургутнефтегаза». 
Если киришский клуб возгла-
вил Александр Нарица, быв-
ший ассистент сперва Клей-
менова,  затем и Кабанова, 
то национальную команду 
впервые за долгие годы до-
верили тренеру из другого, 
соперничающего с клубом из 
Ленобласти лагеря. 

Ставка 
на юниорок

Накоряков уже 27 лет воз-
главляет «Уралочку» из Зла-
тоуста, которая и является 
главным конкурентом «КИ-
НЕФ-Сургутнефтегаза». Что 
немаловажно, не так давно 
этот тренер привел юниор-
скую сборную к победам на 
чемпионатах мира и Евро-
пы. Да и вообще, если не 
обращаться к иностранцам, 
он был последним опытней-
шим отечественным специ-
алистом, который еще не 
работал с главной командой 
страны. 

Накоряков сразу же пообе-
щал общественности карди-
нальные изменения, в том 
числе и по составу. Дав слово 
заметно омолодить команду, 
которая будет готовиться к 
Играм в Рио-де-Жанейро, за 
счет чемпионок-юниорок. В 
Мировой лиге-2013 обнов-
ленная команда пока не бле-
щет - сначала уступила ита-
льянкам на выезде, теперь 
проиграла дома голландкам. 
Впрочем, пока Накорякова 
это ничуть не смущает - на 
данный момент он и не ста-
вит в качестве цели победы 
любой ценой.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ВОДНЫЙ  
МИР
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстрого 
реагирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов 
вылечиться. У совре-
менной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Ане Бурило-
вой, Эмилю Февзи и другим детям, больным раком, вы можете вы-
брать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается.

 Стать донором крови или костного мозга
Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-

бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

14 лет. 
Хроническая кожная реакция «трансплантат против хозяина»

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

КОГДА-ТО у Анечки была 
другая фамилия и жила 
она далеко от Петербур-
га. Но на долю девочки 
выпали испытания, со-
вершенно изменившие ее 
биографию. Когда у Ани 
диагностировали острый 
лимфобластный лейкоз, 
она уже находилась в дет-
доме - ее мать лишили ро-
дительских прав. Девочке 
понадобилась трансплан-
тация костного мозга - так 
она попала в клинику Ин-
ститута детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой, где 
в тяжелый период после 
пересадки рядом оказал-
ся надежный друг - ухажи-
вать за Аней взялась со-
трудница фонда «АдВита», 
которая стала опекуном 
девочки, а затем и ее ма-
мой. Аня вытянула счаст-
ливый билет: она выигра-
ла жизнь и обрела новую, 
любящую семью.

К СОЖАЛЕНИЮ, побеж-
денная болезнь оставила 
о себе страшную памятку, 

которая на языке медиков 
называется - хроническая 
кожная реакция «трансплан-
тат против хозяина» (РТПХ). 
Началось все примерно че-
рез месяц после пересадки. 
Анечка выглядела так, будто 
ее с ног до головы обвари-
ли кипятком. Острую фор-
му РТПХ удалось погасить 
при помощи убойной дозы 
гормонов, но болезнь пере-
шла в хроническую форму. 
У ребенка началась склеро-
дермия - стянутость и отвер-
дение кожи, что привело к 

плохой подвижности суста-
вов. Врачи возлагали боль-
шие надежды на фотоферез 
- процедуру, при которой 
клетки крови облучают и воз-
вращают в кровяное русло. К 
сожалению, девочка попала 
в тот небольшой процент па-
циентов, кому фотоферез не 
помогает.

Кожа Ани потеряла эла-
стичность и стала тонкой, 
как марля, в итоге девочка 
получила серьезную трав-
му. Она споткнулась на про-
гулке, мама инстинктивно 
удержала ее за левую руку, 
и кожа вокруг плечевого су-
става лопнула. Глубина раны 
была около полутора санти-
метров. Девочка тогда про-
лежала в больнице полтора 
месяца, рана не заживала, 
швы накладывали несколь-
ко раз. За это время Анечка 
привыкла держать руку при-
жатой, боялась шевелить ею, 
баюкала, как куклу, и почти 
не ходила. В итоге крово-
обращение в конечностях 
нарушилось, на левой ладо-
ни и стопах возникали неза-
живающие язвы.

Больше трех лет девочка 
проходила в бинтах, терпя 
ежедневные болезненные 
перевязки. За это время 
врачи перепробовали все 
возможные методики лече-
ния, но результатов не было. 
Зарубежные клиники тоже 
ничего не смогли предло-
жить. И вот, когда девочка и 
ее родители были близки к 
отчаянию, неожиданно новая 
комбинация известных пре-
паратов - противогрибковых, 
противовирусных, антиби-
отиков - дала потрясающий 
результат: уже несколько ме-
сяцев Аня живет без повязок.

Ане необходимо продол-
жить лечение, давшее столь 
обнадеживающие резуль-
таты. Для этого нужны: им-
муноглобулин «Октагам» 
(стоимость месячного курса 
- 54 400 рублей), антибиоти-
ки «Зомета» (15 000 рублей 
в месяц) и «Зивокс» (80 000 
рублей), противогрибковое 
средство «Орунгал» (14 000 
рублей). Эта терапия должна 
длиться еще около полугода. 
В наших с вами силах дать 
Ане шанс жить нормально!

СЕМЬЯ Эмиля живет в 
Крымском районе Красно-
дарского края, в печаль-
но известной с недавних 
пор станице Нижнебакан-
ской. В свои неполные 
четыре года малыш пере-
нес больше, чем другие 
люди за долгую жизнь. 
Ему было всего пять ме-
сяцев, когда проявил себя 
тяжелый недуг: сначала 
- странными синяками, а 
затем - температурой под 
сорок, которую удавалось 
сбить лишь на пару часов.

ОТЧАЯВШИСЬ получить 
помощь от районного педи-
атра, родители обратились в 
больницу в Крымске. После 
анализа крови выяснилось, 
что количество бластов - 
раковых клеток - в его кро-

ви достигает 90 процентов. 
Ребенка срочно повезли в 
Краснодар, в Детскую крае-
вую клиническую больницу. 
Здесь Эмилю поставили точ-
ный диагноз - «острый мие-
лобластный лейкоз». Целый 
год малыш с мамой провел 
в больнице. Наконец закон-
чился основной курс лече-
ния, а затем - в сентябре 
2011 года - и поддерживаю-
щая терапия.

Эмиль рос веселым, по-
движным пацаном. О болез-
ни напоминала только необ-
ходимость регулярно сда-
вать анализы крови, и семья 
мальчика жила вполне счаст-
ливо - до той роковой ночи 
июля 2012 года, когда ста-
ница Нижнебаканская ока-
залась в эпицентре страш-
ного наводнения. Спастись 

Эмилю, его родителям и 
сестренке посчастливилось 
просто чудом - их вовремя 
предупредила родственни-
ца, жившая ниже по склону. 
С собой успели прихватить 
только документы и детскую 
одежду. Все оставшиеся в 
доме вещи, включая мебель, 
потом пришлось выбросить.

Лаборатория местной по-
ликлиники заработала спу-
стя месяц после стихийно-
го бедствия. Когда у Эмиля 
взяли анализ крови, выяс-
нилось, что уровень лейко-
цитов сильно повышен. Ро-
дители мальчика уже знали, 
что это может означать, и 
немедленно повезли сына в 
Краснодар. Так и есть - реци-
див. Ребенку назначили «хи-
мию», вывели в ремиссию. 
Встал вопрос о необходимо-

сти пересадки костного моз-
га. Сестра на роль донора не 
подошла, начали искать со-
вместимого неродственного 
донора через Международ-
ный регистр. Но когда маль-
чик с родителями приехал на 
консультацию в Петербург, 
в Институт детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой, чтобы 
обсудить дату пересадки, 

выяснилось, что болезнь 
ждать не готова, - у Эмиля 
выявили второй рецидив. 29 
января в срочном порядке 
ребенку сделали трансплан-
тацию стволовых клеток от 
папы. Ребенок перенес ее 
хорошо.

Теперь, на стадии восста-
новления, Эмилю необхо-
димы дорогостоящие ле-
карства, в частности - про-
тивогрибковый препарат 
«Вифенд» (упаковка стоит 26 
000 рублей, каждый месяц 
требуются две упаковки), 
антибиотики «Зивокс» (сто-
имость курса лечения 44 000 
рублей) и «Меропенем» (сто-
имость курса - 38 400 руб-
лей). Родители мальчика не 
в состоянии покупать эти ле-
карства - все средства семьи 
уже потрачены на лечение 
ребенка, а папа Эмиля был 
вынужден уволиться с рабо-
ты. Давайте все вместе по-
можем Эмилю и его семье!

3 года и 10 месяцев. 
Острый миелобластный лейкоз

Эмиль Февзи

Аня Бурилова
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 11 февраля Четверг, 14 февраля Воскресенье, 17 февраля

День +3 День -1 День -2

Ночь +2 Ночь -4 Ночь -6

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 773 мм рт. ст. Давление - 773 мм рт. ст.

Ветер - южный, 1 м/с Ветер - восточный, 6 м/с Ветер - западный, 4 м/с

Солнце: восход 9.48, заход 18.40 Солнце: восход 9.40, заход 18.47 Солнце: восход 9.31, заход 18.55

Вторник, 12 февраля Пятница, 15 февраля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -2 День -3

Ночь -8 Ночь -4

Давление - 770 мм рт. ст. Давление - 771 мм рт. ст.

Ветер - северный, 3 м/с Ветер - восточный, 1 м/с

Солнце: восход 9.45, заход 18.42 Солнце: восход 9.37, заход 18.50

Среда, 13 февраля Суббота, 16 февраля ЗДОРОВЬЕ. Характер пого-
ды изменится мало. Будет по-
прежнему сыро и тепло, со-
держание кислорода сниже-
но. Из-за высокой влажности 
воздуха ухудшение самочув-
ствия могут испытывать люди 
с хроническими заболевани-
ями суставов и позвоночника.

День 0 День -3

Ночь -6 Ночь -6

Давление - 774 мм рт. ст. Давление - 770 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 6 м/с Ветер - западный, 2 м/с

Солнце: восход 9.42, заход 18.45 Солнце: восход 9.34, заход 18.53

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 6. Почтальон (прост.). 
7. Древнеегипетский бог солнца. 8. Пер-
сонаж «Героя нашего времени». 9. Поли-

тика, направленная на завоевание территорий, 
колоний, установление господства над другими 
государствами. 10. Клич группы «Любэ». 12. Би-
блейский пророк. 13. Выдача иностранному го-
сударству лица, нарушившего законы этого го-
сударства.

По вертикали: 1. Классификация. 2. Столица 
швейцарского кантона Вале. 3. Русская плясо-
вая песня. 4. Скопление, множество. 5. Равноду-
шие, апатия. 11. Растение семейства осоковых. 
12. Повреждение на теле от удара.

По горизонтали: 1. Сорт кожи. 4. Блю-
до из мелко рубленного мяса, поджарен-
ного на вертелах. 7. Роман Л. Н. Толстого. 

8. Проем в стене для входа и выхода. 9. Воен-
ный маневр. 10. Скопление песка от ветра. 12. 
Верхняя палата конгресса в США. 14. Мышечная 
система. 15. Река в Крыму. 16. Телосложение, 
общий склад фигуры.

По вертикали: 1. Большая рыболовная сеть. 
2. Легкомыслие, беззаботность. 3. Город-порт в 
Крыму. 4. Город в Перу, древняя столица инков. 
5. Итальянский философ-схоласт, кардинал. 
6. Автор «Трехгрошовой оперы». 10. В античной 
мифологии: божество в виде женщины, олице-
творяющее силы природы. 11. Финская баня. 
12. «Два билета на дневной ...». 13. Всякое жи-
вое существо.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Нубук. 
4. Кебаб. 7. «Воскресение». 
8. Дверь. 9. Охват. 10. Нанос. 
12. Сенат. 14. Мускулатура. 
15. Альма. 16. Стать.

По вертикали: 1. Невод. 
2. Беспечность. 3. Керчь. 
4. Куско. 5. Бонавентура. 6. 
Брехт. 10. Нимфа. 11. Сауна. 
12. Сеанс. 13. Тварь.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 6. Пись-
моносец. 7. Атон. 8. Мери. 9. 
Империализм. 10. Атас. 12. 
Урия. 13. Экстрадиция.

По вертикали: 1. Систе-
матика. 2. Сьон. 3. «Кома-
ринская». 4. Сонм. 5. Безраз-
личие. 11. Сыть. 12. Ушиб.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

11 февраля
184 года назад, в 1829 

году, в Тегеране толпой фа-
натиков был убит русский 
писатель и дипломат Алек-
сандр Грибоедов. За смерть 
автора «Горя от ума» Нико-
лай I получил от персидского 
шаха «компенсацию», в том 
числе и знаменитый алмаз 
«Шах».

13 февраля
171 год назад, в 1842 

году, Николай I подписал 
указ о строительстве желез-
ной дороги Санкт-Петербург 
- Москва. Первый поезд по 
которой отправился лишь 

девять лет спустя.
14 февраля

95 лет назад, в 1918 
году, в России введен гри-
горианский календарь. С 
этого момента страна стала 
жить по «новому стилю» - 13 
дней были «вычеркнуты» из 
календаря.

17 февраля
 161 год назад, в 1852 

году, состоялось открытие 
Нового Эрмитажа - одного 
из пяти музейных зданий на 
Дворцовой набережной. В 
этот же день Эрмитаж был 
открыт для посещения пу-
блики.

Всемирный день больного
11 февраля с 1993 года 

отмечается праздник, в ко-
торый радоваться вроде бы 
нечему. К тому же задуман 
он был как некий социаль-
ный шаг, направленный на 
поддержку больных людей, 
и застолий не предполагает. 
Правда, как он может помочь 
больным, тоже не очень 
ясно.

Международный день 
брачных агентств

12 февраля, практиче-
ски накануне Дня святого 
Валентина, отмечают свой 
праздник люди, с этим днем 

связанные непосредствен-
но, - работники брачных 
агентств. Отмечают всего 
три последних года, хотя 
сами агентства существуют 
уже более 360 лет! А первая 
брачная контора под назва-
нием «Бюро встреч и адре-
сов» была открыта в Лондо-
не в 1650 году.

Всемирный день 
радио

13 февраля День радио 
празднуют лишь с прошлого 
года. И дата эта выбрана не 
случайно - именно 13 февра-
ля 1946 года впервые вышло 
в эфир «Радио ООН».

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...



Жена говорит мужу:
- Бросай курить! Знаешь, 

что мы могли бы купить на 
те деньги, что у тебя уходят 
на сигареты?

Муж отвечает:
- Знаю. Тебе - шубу, мне 

- ничего. 
Как бороться 

с курением

Стр. 5

            

Hа стройку приехала ко-
миссия. Пpоpаб инструк-
тирует рабочих:

- Что бы ни случилось, 
делайте вид, что так и 
должно быть. 

Вдруг рухнула одна сте-
на. Рабочий, радостно по-
смотрев на часы:

- Десять тридцать пять. 
Точно по графику!

О строительстве второй 
сцены Мариинки

Стр. 6

            

Новоселы запустили 
кошку в квартиру первой, 
а кошка двери закрыла, 
замки сменила, третий год 
уже живет, никого не пуска-
ет, в дверной глазок топор 
показывает.

Про кошачьи 
передержки

Стр. 7

            

Приходит гастарбайтер 
в магазин, хочет купить 
курицу и никак не может 
вспомнить слово «курица». 
Стоит полчаса, потом про-
давщица спрашивает:

- Молодой человек, вам 
что-нибудь дать?

Он оглядывается, видит 
яйца и, показывая на них 
продавщице, говорит:

- Их маму дайте, пожа-
луйста!

Как живут 
нелегальные мигранты

Стр. 8 - 9

            

Отец и сын слушают ре-
кламу на радио:

- Эффективный коучинг 
по бренд-менеджменту! 
Коммуникации бренда с 
потребителем. Формиро-
вание аутсортинговых пу-
лов в ресече. Улица Пушки-
на, 25.

- Папа, а кто такой Пуш-
кин?

О школьниках-
вундеркиндах 

Стр. 10 - 11

            

Разговор на необитае-
мом острове.

- Если мы выберемся от-
сюда, я, пожалуй, завяжу 
со своим любимым хобби!

- А какое у тебя хобби?
- Хождение под парусом 

на яхте.
Чем увлекаются 

звездные футболисты

Стр. 35

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Ушел в астрал - но 
обещал вернуться. Вот, 
собственно, и все, что смо-
гут сказать об Овне окружа-
ющие. И он будет отсутст-

вовать не только духовно, но и физи-
чески. Может даже взять больничный, 
чтобы ничто не отвлекало его от нахож-
дения в астрале. 

ТЕЛЕЦ. Ударные деньки 
ждут Тельца. Только ударять 
будут все больше по нему. 
Как открыто, так и испод-
тишка. Поэтому стоит быть 

начеку и готовиться к нападению явных 
и тайных недоброжелателей. 

БЛИЗНЕЦЫ. Все очень за-
пущено. Ну просто очень. И 
пока Близнецы не наведут 
порядок в делах, мыслях и 
чувствах, запущенность бу-

дет только прогрессировать. Зато если 
наведут - приятный сюрприз не за го-
рами.

РАК. Солнце светит всем 
одинаково. Только одни 
умеют извлекать из этого 
света максимум полезного, 
а другие не могут извлечь 

хоть что-нибудь. Вот к последним и от-
носится Рак. И ему стоит срочно что-то 
менять, иначе все достанется первым.

ЛЕВ. Полное благодушие 
будет проявлять Лев. Мир 
будет казаться ему прекрас-
ным, окружающие - велико-
лепными, а сам он - победи-

телем. Такое шапкозакидательское на-
строение обычно ни к чему хорошему 
не приводит. Но только не сейчас.

ДЕВА. Давно никто не да-
рил Деве подарков. И она 
этим всерьез обеспокоена. 
Но к концу недели на нее 
начнут сыпаться сюрпризы 

и даже некоторые денежные суммы. 
Главное - не прятать все это по углам, а 
откровенно радоваться.   

ВЕСЫ. Некоторый снобизм, 
присущий Весам, в середи-
не недели даст о себе знать. 
И они начнут гнуть пальцы и 
гнать от себя, как им кажет-

ся, неподходящих людей. Но обычно 
такое настроение быстро проходит, и 
люди принимаются такими, какие они 
есть.

СКОРПИОН. Небольшое 
приключение - вот что сей-
час нужно Скорпиону. И он 
его в ближайшие дни полу-
чит. Если, конечно,  не будет 

прятаться, как обычно, по углам. Где ни-
чего интересного, кроме пыли, нет.

СТРЕЛЕЦ. Можно стре-
лять сколько угодно - всех 
перестрелять все равно не 
удастся. Потому что коли-
чество придуманных врагов 

прямо пропорционально количеству 
тараканов в голове. И сначала стоит пе-
редавить собственных тараканов.

КОЗЕРОГ. Нахлынувшие 
чувства не дадут спать спо-
койно. И работать. И отды-
хать. И даже уехать никуда 
не дадут. Потому как Козе-

рогу обязательно надо быть в пятницу в 
одном известном только ему месте, где 
он сможет дать этим чувствам волю.

ВОДОЛЕЙ. Ну не хочет он 
работать - а хочет только 
радоваться жизни, весе-
литься и быть самим собой. 
С другой стороны, а кто не 

хочет? Дело только в том, что на Водо-
лея такое состояние находит редко. Так 
и надо им воспользоваться. 

РЫБЫ. Тихий омут - вот, что 
прописано сейчас Рыбам. 
Им надо спать, есть, смо-
треть на что-нибудь краси-
вое и думать о прекрасном. 

И тогда мысли материализуются, и уже 
в самое ближайшее время прекрасная 
действительность гарантирована.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс
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